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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Торжественная церемония чествования аграриев фестиваля-

ярмарки "Дажынкі-2024" в Микашевичах  

Именно крестьянин спас страну в сложные 90-е годы XX века. Об 

этом Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил 5 октября в 

Микашевичах на торжественной церемонии чествования аграриев 

фестиваля-ярмарки "Дажынкі-2024". 

Глава государства напомнил, что более четверти века назад именно на 

Полесье прошел первый в истории суверенной Беларуси республиканский 

праздник "Дажынкі-1996". 

"Время было 

очень сложное. 

Обвал экономики, 

про село говорить 

нечего вообще - 

полное обнищание, 

спад производства, 

и прежде всего 

сельхозпродукции. 

Но самое страшное в то время был не спад, а безвременье. Мы не знали, что 

делать, куда идти, каким путем. Словом, разброд и шатание. Кто постарше 

должен помнить, что мы тогда буквально стояли на краю пропасти, а кто-то 

уже был там. И у нас было два варианта. Или бороться за право свободно и 

достойно жить на своей земле, сохранив ее. Или всем очутиться в этой 

пропасти и погибнуть, - вспомнил Александр Лукашенко те времена. - Было 

очень тяжело. Тогда, активно, не гляди ни на что, вы помогали мне, совсем 

еще зеленому Президенту. И ваши поддержка и вера всегда меня 

вдохновляли. И мы не согнулись, мы выстояли". 

Президент напомнил, как приходилось буквально в ручном режиме, по 

крохам собирать деньги на топливо, семена и удобрения, чтобы хозяйства 

смогли посеять и собрать хоть какой-то урожай. 

"Как бы пафосно это ни звучало, именно крестьянин тогда спас 

страну. И во славу человека труда мы провели первые "Дажынкі". Фестиваль 

стал гимном труженикам села, тяжелому и благородному крестьянскому 

труду. И этой традиции мы следуем до сих пор, немного видоизменив ее, - 

сказал белорусский лидер. - Неудивительно, что наши "Дажынкі" за эти годы 

превратились в праздник всей страны. Истинно народный праздник. Потому 

что без хлеба не будет никаких песен, ничего не будет". 

"Жизнь показала, что мы абсолютно правильно выбрали стратегию - 

определили продовольственную безопасность одним из приоритетов 

государственной политики. Основной приоритет. Я планирую побывать во 

всех областях, чтобы низко покланяться вам и поблагодарить вас, дорогие 

наши труженики села. Вы - не просто продовольственная безопасность. Вы - 



опора нашей страны. Вы спасли эту страну и держите ее в самые сложные 

времена на своих плечах", - подчеркнул Глава государства. 

Александр Лукашенко отметил, что благодаря решению о развитии 

сельского хозяйства страна накормила сначала себя, а теперь вышла на 

передовые позиции в мире по экспорту продовольствия. 

"Наши продукты хорошо знают и любят далеко за пределами нашей 

Беларуси. Скажу больше. В условиях незаконных фашистских 

беспрецедентных санкций, которые в последние годы вводятся против 

нашего государства, именно экспорт сельхозпродукции дал остальным 

отраслям возможность адаптироваться к новой ситуации и 

переориентироваться на другие рынки сбыта", - заявил Президент. 

Кроме того, труд одного работника агропромышленного комплекса 

создает до десятка рабочих мест в смежных отраслях. 

Глава государства отметил еще одну очень важную роль 

"Дажынак". "Шаг за шагом, как бы ни было трудно, мы каждый год меняли 

столицу праздника, преображая районные и областные центры. Фестиваль 

стал национальным проектом", - сказал он. 

Потом это трансформировалось в масштабную государственную 

программу. Были построены агрогородки и современные молочно-товарные 

комплексы "Но, по сути, возрождение села начиналось с наших "Дажынак", - 

подчеркнул белорусский лидер. - Да, мы много сами себя критикуем, и 

правильно. Однако, если посмотреть правде в глаза, у нас есть чем 

гордиться". 

Александр Лукашенко напомнил, что в Беларуси начинали с урожая в 

5-6 млн т зерна и считали, что это неплохо, а 7 миллионов воспринимались 

как запредельный результат. 

"Сегодня мы пришли к тому, что 10 млн т - норма. Но вы мой подход 

знаете, нам надо всего-навсего 11-12 млн т зерна. И все, больше и не надо, - 

сказал Глава государства. - Будем возделывать другие продукты, которые мы 

закупаем. Вы видите, как меняется климат". 

"30 лет назад мы могли только мечтать о сегодняшнем уровне нашего 

аграрного сектора и достойных условиях жизни на селе. Но мы это сделали. 

Не скажу, что уже все сделали. Вопросы есть. Но у нас огромный потенциал. 

У нас есть на чем дальше воздвигать наше здание жизни", - подчеркнул 

белорусский лидер. 

По словам Президента, большие надежды страна связывает с 

Брестчиной - одним из флагманов белорусского АПК. 

В подтверждение этого тезиса он привел данные о том, что за 

четверть века производство сельхозпродукции в регионе выросло более чем в 

2 раза. "Только Брестчина могла бы год кормить всю Беларусь хлебом. 

Намолоченного зерна, по самым скромным подсчетам, хватило бы на 

полмиллиарда буханок. И осталось бы еще на кашу, спирт, пиво и 

комбикорма", - отметил Глава государства. 

В этом году область первой в республике начала и завершила жатву, 

уже завершила сев озимых. "Четко, дисциплинированно, организованно 



засыпав в закрома почти 2 млн т зерновых и зернобобовых и выйдя на 

урожайность свыше 38 центнеров на круг", - сказал Александр Лукашенко. 

В достижении этого высокого результата есть и свои герои. Это 

хозяйства-передовики, которые собрали с гектара больше 70 центнеров, а 

также механизаторы-рекордсмены. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что село - это не только 

зерновые. Именно Брестчина совершила настоящий прорыв в садоводстве, 

причем с акцентом на импортозамещение. В настоящее время 60% 

отечественных яблок поступают именно из Брестской области. Не менее 

известны и востребованы покупателями ранние огурцы из Пинска и Столина. 

Ягоды - клубнику, малину, голубику, клюкву - первыми в стране в 

промышленных масштабах также стали выращивать именно на Брестчине. 

"Всей Беларуси пример показали. Опытом и саженцами поделились. Теперь 

вот взялись за тюльпаны. Дело хорошее", - отметил белорусский лидер. 

Президент также отметил, что к концу года Брестская область 

впервые в своей аграрной истории перешагнет планку по надоям молока в 7,5 

тыс. кг от коровы. Это примерно на 20% больше, чем в среднем по стране. 

"Раньше думали, что такое невозможно. А теперь это реальность, - 

констатировал белорусский лидер. - Отталкиваясь от достигнутого, можно 

строить новые планы. Все мы знаем, что молоко у коровы на языке. 

Заготовка кормов не менее важна, чем уборка урожая. Четыре укоса для вас - 

привычная практика. Главное - ни в коем случае не останавливаться, не 

снижать темпы и прыгать всегда выше планки". 

Глава государства накануне побывал в одном из лучших хозяйств 

Брестской области - "Парохонском", где уже надой от коровы свыше 10 тыс. 

кг. "Наблюдаю за этим хозяйством уже более 20 лет. С тех пор, как впервые 

побывал там в 2004 году. С радостью вижу, что год за годом у них стабильно 

растут надои, привесы, урожайность зерновых, кукурузы и рапса, 

рентабельность и прибыль. Всегда - лидеры района. Но самое главное - они 

постоянно придумывают что-то новое. И в нашей стране они в тройку 

лучших входят. Но самое ценное для меня - система выстроена, которая 

работает более чем на 20 тыс. га общественных земель, - сказал Александр 

Лукашенко. - Сначала сделали цех по выпуску брикетов, потом линию 

растительного масла. Затем стали производить комбикорм. А вчера мне с 

гордостью демонстрировали минерально-витаминные травяные гранулы". 

Важно, что кормовая база - зерно и травы - у сельхозпредприятия 

своя. Работа организована по 

полному циклу, вплоть до 

семеноводства. Есть даже 

пчелиные ульи, чтобы было 

опыление. 

"Что радует меня, в стране 

начинают копировать опыт 

"Парохонского". С таких - 



предприимчивых, упорных, с умом использующих каждый клочок земли - 

надо брать пример", - подчеркнул белорусский лидер. 

"Мы договорились вчера - мы возвращаемся к программе 

возрождения нашего Полесья", - сказал Президент. Эти его слова встретили 

аплодисментами. 

Глава государства уточнил, что не требует ничего 

сверхъестественного, но "надо продолжить то великое дело, которое начали 

более десятка лет тому назад". "Я, может, слишком резко сказал, что Полесье 

может накормить страну, а все остальное мы можем продать за пределы 

Беларуси. Спрос на продовольствие будет только расти", - уверен 

белорусский лидер. 

"Полесье - это красивейший край Беларуси. Не в обиду другим, как я 

говорю, это здесь родился истинный белорус. Со своими ментальностью, 

характером, целеустремленностью, какой-то хитринкой. Это настоящие 

трудяги. Мы должны возродить Полесье в течение следующей пятилетки. 

Это еще важно потому, чтобы показать пример нашим детям, внукам, 

молодежи, как надо работать. Как бы мы ни хвалили молодежь (она 

хорошая, добрая, прекрасная, лучше нас), но она другая. Надо им оставить 

тот путь, по которому они хотя бы вначале 10-20 лет должны идти, 

чтобы самим определиться, как двигаться дальше. Поэтому надо сейчас, 

нашему поколению, оставить то, что будет нужно нашим детям", - сказал 

Глава государства. 

Он назвал землю главным ресурсом аграриев, упомянув и о теме 

мелиорации. На Брестчине свыше половины всех сельхозугодий получены 

благодаря мелиорации, а в "Парохонском" - 80%. Еще в советские времена 

для региона была разработана специальная программа. "Выдумывать не надо. 

Надо повторить то, что сделали в "Парохонском". Для начала первое 

распоряжение вчера вечером я уже отдал. Не буду называть то хозяйство, 

которое в будущем году повторит этот успех, - рассказал белорусский лидер. 

- Ответственный непосредственно перед Президентом за реализацию этой 

программы - Михаил Иванович Русый, родившийся на Полесье рядом с 

Житковичами и руководитель из "Парохонского", который будет смотреть за 

технологиями. Мы сконцентрируем денежные ресурсы на основных 

программах, не распыляя по стране, и будем реализовывать такие 

программы, как здесь на Полесье". 

Глава государства заверил, что масштабная работа в сфере 

мелиорации будет продолжена: "Наша общая задача - сохранить отвоеванное 

у природы. Как только остановились, как только по-настоящему перестали 

работать, природа мгновенно все начала забирать обратно. Идет вот это 

философское сражение между человеком и природой. Человек борется для 

того, чтобы выжить и жить достойно. Но мы должны это делать аккуратно, 

не нарушая основные принципы и законы мироздания, с природой надо быть 

на "Вы". Мы это умеем делать, особенно на Полесье". 

Он подчеркнул, что все это обязательно надо сделать для детей и 

внуков, чтобы они тоже трудились на родной земле. "И через 10, 20, 50 лет 



так же, как и мы сегодня, выходили бы на сцену "Дажынак". Гордились бы 

своей страной, вспоминая нас добрым словом", - отметил Александр 

Лукашенко. 

На фестивале-ярмарке "Дажынкi-2024" Президент вручил награды 

наиболее отличившимся работникам предприятий АПК. 

Глава государства поблагодарил всех руководителей, комбайнеров, 

агрономов, механизаторов, водителей за хлеб и героический труд. Он 

пожелал всем здоровья, мирного неба, счастья, семейного благополучия и 

больших успехов в нелегкой, но очень нужной работе. "Вы действительно 

сегодня герои нашего дня. Вы - герои. Все просто: время выбрало вас!" - 

сказал он. 

Ордена Трудовой Славы удостоено открытое акционерное общество 

"Парохонское". Александр Лукашенко вручил награду директору 

предприятия Владимиру Хроленко и специалисту по идеологической работе 

Людмиле Малыщицкой. 

Ордена Почета удостоен главный агроном ОАО "Агро-Кобринское" 

Иван Гусак и тракторист-машинист ОАО "Косово" Владимир Хоружий. 

Медалью "За трудовые заслуги" награждены тракторист-машинист 

ОАО "Журавлиное" Александр Баран, водитель ОАО "Дворецкий" Владимир 

Киндрук, директор ОАО "Вознесенский" Надежда Кондратюк, оператор 

машинного доения УП "Молодово-Агро" Валентина Мокич, тракторист-

машинист ОАО "Жеребковичи" Анатолий Петух. 

Почетное звание "Заслуженный работник сельского хозяйства 

Республики Беларусь" присвоено председателю СПК "Доропеевичи" 

Василию Юхимуку. 

Ряду работников сельхозорганизаций объявлена Благодарность 

Президента. В их числе председатель СПК "Федорский" Николай Агафонов, 

управляющий отделением "Зводы" ОАО "Остромечево" Федор Вабищевич, 

тракторист-машинист ОАО "Агро-Мотоль" Руслан Супрун, водитель 

автомобиля отделения "Рясна" ОАО "Беловежский" Степан Царук. 

Благодарность Президента объявлена коллективу работников ОАО 

"Агро-Колядичи". К Благодарности прилагался также подарочный 

сертификат на трактор "Беларус 1221.3". Награду Александр Лукашенко 

вручил директору предприятия Сергею Субботе, а также главному инженеру 

Александру Кадуке. 

После церемонии награждения Глава государства вновь обратился к 

участникам праздника. 

"Вы не хуже, чем я, а многие лучше, чем я, чувствуете и понимаете, 

что лучше работать на родной мирной земле. Нам нужен мир. Нам больше 

ничего не надо. Все остальное мы сделаем, как всегда было, своими руками. 

Но нам надо выстоять, чтобы в очередной раз наша Беларусь не стала полем 

битвы сильных мира сего. На это мы будем нацелены. Этого вы хотите, еще 

больше этого хочу я", - заявил белорусский лидер. 

"Живите дружно, мирно. Не обижайте ни украинцев, ни россиян, 

которые приезжают к нам с добром. Берегите этот мир. Межрелигиозный, 



межнациональный. Он нам дорого достался. Земли для всех хватит. 

Приезжие к нам не просят кусок хлеба. А если просят, то только в начале. 

Затем они работают и зарабатывают сами. Нам нужны на этой земле рабочие 

руки", - добавил Александр Лукашенко. 

"Время очень непростое. Я обращаюсь к вам с одной очень большой 

просьбой, большой задачей, которую мы должны решить все вместе. Мы все 

труженики здесь, здесь не надо никого агитировать. Но давайте честно 

признаем: все такие в Беларуси? Нет. Тысячи и тысячи бездельничают. 

Конечно, я сделаю со своей стороны все для того, чтобы их привлечь к 

благородному труду, не только крестьянскому. Но вы должны мне в этом 

помочь. Мы ведь труженики. Белорусы всегда были тружениками. И негоже, 

когда миллионы людей работают, а где-то тысячи болтаются без дела. Нам 

надо решить эту проблему", - сказал Глава государства. 

Он заверил, что государство будет и далее поддерживать людей труда. 

Так, программа жилищного строительства переориентируется на нужды 

производства. "Там, где будем создавать производственные мощности, в 

сельском хозяйстве, мы прежде всего будем строить дома, социальные 

объекты и жилье", - отметил Александр Лукашенко. 

Президент подчеркнул, что надо всем белорусам дать место для 

жилья. "Мы это сделаем. С вашей помощью", - уверен Александр 

Лукашенко. 

"В течение следующей пятилетки модернизируем и восстановим все 

дороги до агрогородков. Не будет ни одной плохой дороги, - заявил Глава 

государства. - Соберем деньги и все это сделаем. Мы начали уже эту 

программу". 

Александр Лукашенко также пожелал труженикам здоровья для них и, 

особенно важно, детей, призвав держаться своих корней. 

Он похвалил аграриев Брестской области за успехи по различным 

направлениям и поставил для региона еще более высокую задачу. 

"Уверен, и вам, и новому руководителю области (Петр Пархомчик. - 

Прим.) не занимать знаний, опыта и амбиций. Регион должен в ближайшие 

годы устойчиво выйти на 2,5 млн т зерновых и зернобобовых. Я впервые в 

своей жизни промышленника направил в ваш, можно сказать, аграрно-

промышленный край. Это один из лучших руководителей нашего БЕЛАЗа, 

который должен дать дыхание не только сельскому хозяйству, но прежде 

всего - промышленности, которая у нас немножко отстает на Брестчине. 

Программу он эту подготовил, в ближайшее время рассмотрим. Потому что 

без промышленности не будет и сельского хозяйства", - заявил белорусский 

лидер. 

"Я очень верю и очень надеюсь на вас, всегда рад вашим успехам, 

готов и дальше идти вместе с вами к новым высотам и в экономике, и в 

социальной жизни", - заявил белорусский лидер. 

Председатель Брестского облисполкома Петр Пархомчик в своем 

выступлении доложил, что уборочная по всем культурам в регионе выходит 

на финиш. 



"В Брестской области особо относятся к поручениям Президента 

нашей страны. И поставленная задача достичь результата в 2,5 млн т 

принимается к исполнению. Вы часто говорите, что время выбрало нас. 

Усилю данный вопрос: кто, кроме нас?" - сказал глава региона. 

Петр Пархомчик поблагодарил Александра Лукашенко за тепло и 

заботу об аграриях. Он преподнес Главе государства в подарок каравай 

нового урожая. 

По словам председателя облисполкома, в 2014 году Александр 

Лукашенко стал почетным полешуком. В связи с этим ему преподнесли еще 

один символичный подарок - две лошади полесской породы. "Это 

трудолюбивая порода - та, которая помогала людям выжить в разные 

тяжелые моменты. Две лошадки в ближайшее время поступят в ваше 

распоряжение", - сказал Петр Пархомчик. 

В дополнение к лошадям Александру Лукашенко подарили книгу об 

этой породе. 

"Спасибо большое! Не успел назначить губернатором - пересадил 

меня на лошадь, - пошутил Глава государства. - Он знает, что к животным у 

меня особое отношение. Но я думал корову подарят. Подарил лошадь. Тоже 

неплохо. Есть у меня лошади. Все лошади, которых мне подарили. И из-за 

рубежа, и прочие. Я их берегу. Поэтому эти две ваши лошадки (я знаю, что 

это за порода) найдут хорошее место в моем президентском хозяйстве". 

Александр Лукашенко еще раз всех поблагодарил, особенно за более 

чем 2 млн т зерна. "Надо два с половиной и надо цветущее Полесье", - 

резюмировал Глава государства. 

В завершение своего участия в празднике он оставил свой автограф на 

планшете, посвященном визиту в Микашевичи. Этот планшет станет частью 

региональной выставки.  

president.gov.by 

 

Одобрен проект протокола об изменениях в договор СНГ  

о межгосударственном розыске лиц 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 7 октября подписал Указ 

№ 391, которым одобрил в качестве основы для проведения переговоров 

проект протокола о внесении изменений в Договор государств - участников 

Содружества Независимых Государств о межгосударственном розыске лиц 

от 10 декабря 2010 года. 

На проведение переговоров по проекту протокола уполномочено 

Министерство внутренних дел. 

Указ № 391 от 7 октября 2024 г.  

president.gov.by 

 

Изложен в новой редакции Указ "О пресечении полетов авиамоделей  

и беспилотных летательных аппаратов" 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 7 октября подписал Указ  

№ 392, которым предусматривается изложение в новой редакции Указа № 

https://president.gov.by/ru/events/torzestvennaa-ceremonia-cestvovania-agrariev-festivala-armarki-dazynki-2024-v-mikasevicah
https://president.gov.by/ru/events/odobren-proekt-protokola-ob-izmeneniah-v-dogovor-sng-o-mezgosudarstvennom-rozyske-lic


215 от 5 июня 2019 года "О пресечении полетов авиамоделей и беспилотных 

летательных аппаратов". 

Документ принят в целях нормативного закрепления права на 

применение физической силы, специальных средств, оружия, боевой и 

специальной техники не только в отношении авиамоделей и БПЛА, но и 

беспилотных воздушных судов, беспилотных транспортных средств, 

включая подводные и надводные суда, наземные аппараты и комплексы, 

управление которыми осуществляется дистанционным способом или в 

автоматическом режиме. 

В соответствии с Указом правом на применение (использование) 

оружия и специальных средств в отношении беспилотных аппаратов наряду 

с военнослужащими (сотрудниками) воинских формирований и органов 

внутренних дел наделены также сотрудники (работники, должностные 

лица) иных военизированных организаций. Под такими организациями для 

целей Указа понимаются органы прокуратуры, Следственный комитет, 

Государственный комитет судебных экспертиз, органы финансовых 

расследований Комитета государственного контроля, Государственная 

инспекция охраны животного и растительного мира при Президенте 

Республики Беларусь, органы и подразделения по чрезвычайным ситуациям, 

таможенные органы. 

Указ № 392 от 7 октября 2024 г.  

president.gov.by 
 

Заседание Совета глав государств СНГ в Москве  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 8 октября принял участие 

в заседании Совета глав государств СНГ в Москве. 

Глава государства прибыл в Москву накануне. Вечером 7 октября в 

преддверии официального саммита он принял участие в неформальной 

встрече лидеров стран СНГ. 

На заседании Совета глав 

государств СНГ Александр Лукашенко 

напомнил о силе исторического единства 

народов Содружества. 

Механизм взаимодействия в рамках 

СНГ Президент назвал важнейшим 

инструментом укрепления политической и 

экономической силы государств 

Содружества и региона в целом. Он 

обратил внимание на то, что в СНГ немало стран, которые обладают 

величайшим потенциалом: "Это богатые государства. Богатые теми 

ресурсами, в которых сегодня очень нуждается вся планета". 

"Мы стоим на плечах нескольких поколений, сумевших в свое время 

фактически с нуля создать мощное государство, ставшее одним из 

геополитических центров силы. Оно формировалось на общности целей и 

уважении традиций и культур наших народов. Поэтому было сильным. 

https://president.gov.by/ru/events/izlozen-v-novoj-redakcii-ukaz-o-presecenii-poletov-aviamodelej-i-bespilotnyh-letatel-nyh-apparatov


Аналогов советского опыта национального строительства в истории нет", - 

заявил белорусский лидер. 

В связи с этим, отметил Александр Лукашенко, нет ничего 

удивительного в том, что новое объединение теперь уже суверенных 

государств является нежелательным в нынешней геополитической 

конфигурации. "Мы это всегда знали, поэтому сделали все, чтобы сохранить 

такую уникальную модель, что нам удалось, - сказал он. - Посмотрите: 

Советского Союза давно нет, а попытки демонизации советского прошлого 

на Западе не прекращаются. Там продолжают борьбу с призраком. О чем это 

говорит? О силе исторического единства наших народов, которая до сих пор 

тревожит и Вашингтон, и Брюссель". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что странам нужно дорожить 

тем, что они имеют в Содружестве. "Все, кто не оторвался от нашего 

Содружества, сегодня показывают приличные результаты. Не потеряли 

управления своей страной, остаются полноценными субъектами 

международных отношений", - сказал Президент. 

"Было бы очень хорошо, если бы в нашу семью вернулась Грузия, 

возобновила свое полноформатное участие Молдова, одумались власти 

Украины, в восстановлении нормальной жизни которой нам придется 

участвовать. Я абсолютно уверен, что так и будет. Просто это вопрос 

времени", - заявил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко предложил подумать, как более эффективно 

использовать потенциал региональной интеграции. "Общая цель понятна. 

Нам нужен крепкий союз сильных, экономически самодостаточных 

суверенных государств. О равных условиях и уважении национальных 

интересов мы говорим постоянно. Многое уже сделано, но есть и к чему 

стремиться", - сказал Глава государства и обозначил в этом несколько 

направлений. 

Первое - укрепление международного статуса СНГ. 

"Содружество должно постоянно присутствовать в мировой 

информационной повестке. Мы едины в оценке многих событий, влияющих 

на развитие не только региона, но и человечества в целом. Говорим об этом 

на разных площадках, но, к сожалению, зачастую порознь, - обратил 

внимание белорусский лидер. - Надо чаще объединять свои голоса в один - 

голос СНГ. Этот голос должен звучать в полную мощь и приводить к 

конкретным действиям. Особенно сегодня". 

Александр Лукашенко констатировал наличие глубочайшего кризиса 

международных отношений. "Как говорил Президент России, он необратим. 

Могли бы мы раньше представить, что какая-либо страна будет запрещать 

въезд к себе Генсеку ООН, - привел пример Глава государства. - Важно 

вместе выступать против незаконных односторонних экономических 

ограничений. Они сегодня касаются не только Беларуси и России. Под 

угрозой вторичных санкций находятся фактически все страны Содружества". 



Второе направление - противодействие насаждению чуждых 

экстремистских идеологий, попыткам вовлечения граждан в 

противоправную, в том числе террористическую деятельность. 

Александр Лукашенко поблагодарил своего коллегу Президента 

Узбекистана Шавката Мирзиёева за своевременную инициативу по 

разработке Программы сотрудничества в области дерадикализации. 

Глава государства также предложил поручить Исполкому СНГ 

активизировать обмен опытом между правоохранителями, которые 

специализируются на вопросах кибербезопасности. 

Третье направление - достижение технологического суверенитета 

на пространстве СНГ. 

Эту задачу Александр Лукашенко охарактеризовал как сложную и 

амбициозную. "Мы очень много принимаем решений, много говорим, но, 

давайте откровенно, в основном же это гуманитарное сотрудничество. А 

экономика - основа всего, - заметил белорусский лидер. - Поэтому 

технологический суверенитет - сегодня вопрос номер один, чтобы нормально 

функционировала экономика наших государств. Чтобы мы, как сказал 

Владимир Владимирович, в ВВП добавляли 4,7% постоянно и ежегодно". 

"Западные правообладатели новейших технологических решений 

отказываются делиться своими достижениями, не гарантируют 

сопровождение и обслуживание уже закупленных законным образом техники 

и оборудования. Это касается и здравоохранения, что чудовищно. Поэтому 

нам жизненно необходимо внедрение в производство своих изобретений и 

разработок, нужна собственная компонентная база", - заявил белорусский 

лидер. 

И он уверен, что в решении этого вопроса странам Содружества есть 

на что опереться, ведь нынешние оптимистичные экономические показатели 

стран СНГ - это результат сохраненных связей по всем направлениям. 

Четвертое направление - продвижение и культивирование системы 

ценностей Содружества. 

Это направление Александр Лукашенко назвал стратегически 

важным. Речь об "исторически сложившихся, а не навязанных или 

надуманных европейских или американских" ценностях. "Это то, что 

остается, когда на смену приходят новые поколения", - заметил Глава 

государства. 

Президент подчеркнул, что СНГ создавался политиками, знающими 

цену единства наций. Но в обозримом будущем в политику придет 

поколение, хорошо понимающее важность национального суверенитета и 

независимости. "Смогут ли они сохранить наработанный нами опыт 

союзного строительства - зависит от нашей с вами работы сегодня, в том 

числе с молодежью", - отметил он. 

Александр Лукашенко обозначил то, что необходимо передать этому 

новому поколению. И это в том числе уникальный советский опыт движения 

народов к единой цели без ущемления национальных интересов. "Этот 



образец консолидации разнообразных культур, религий, традиций во имя 

цели", - сказал Президент. 

"Наши дети должны знать общие исторические достижения, такие как 

Великая Победа, трудовой подвиг послевоенного поколения, первый полет в 

космос и многие другие. В каждом успехе - совместный вклад наших 

народов. Эту историю мы просто обязаны передать из рук в руки тем, кто 

придет после нас", - продолжил Глава белорусского государства. 

По его словам, здесь мало рассказывать, писать книги, снимать 

фильмы, но важно сохранить уровень простого человеческого общения. Этой 

задаче, например, отвечает возрождение интернациональных молодежных 

строек в рамках Содружества. И такую традицию в Беларуси уже вернули. 

Так, в Брестской крепости продолжается молодежная стройка 

Республиканского центра патриотического воспитания, в возведении 

которого принимает участие молодежь СНГ. 

В своем выступлении на саммите Александр Лукашенко также 

напомнил, что страны были вместе, когда праздновали день Великой 

Победы 80 лет назад. И Беларусь поддерживает объявление следующего 

года Годом 80-летия Победы в Великой Отечественной войне - Годом мира и 

единства в борьбе с нацизмом, который снова становится угрозой всему 

человечеству. 

Исторически справедливым Президент назвал и подготовленное 

решение об учреждении почетного звания СНГ - "Город трудовой славы. 

1941-1945 годы". "Без великого жертвенного труда советских людей в тылу 

не было бы и Великой Победы", - подчеркнул белорусский лидер. 

Глава государства выразил уверенность, что стороны смогут найти 

оптимальные решения по всем вопросам повестки, отвечающие интересам 

стран. "Сможем откровенно, как у нас принято, обменяться мнениями по 

всем актуальным проблемам. Хотя я поймал себя на мысли: "А что мы 

сегодня еще можем обсудить к тому, что мы вчера (во время неформального 

общения за ужином. - Прим.) обсуждали?" Практически все вопросы - 

региональные конфликты, вызовы, и Ближний Восток, и наши региональные 

взаимоотношения. И сегодня, к счастью, мы, повторяясь, подтверждаем 

вчерашние наши выводы", - заявил Александр Лукашенко. 

Во время заседания в расширенном составе Президент искренне и 

проникновенно представил совместное Обращение к народам стран 

Содружества и мировой общественности в связи с 80-летием Победы 

советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. 

Глава государства поблагодарил за право представить данное 

обращение глав государств. "Нашей стране это право дано самой историей - 

историей советской республики, первой принявшей удар дивизий вермахта, 

первой задержавшей их победоносное шествие по Европе. Это право нам 

дали герои, насмерть стоявшие в Брестской крепости и на подступах всех 

белорусских городов, закрывая путь на Москву. Плечом к плечу с 

белорусами сражались представители 70 национальностей. И каждый знал, 



что он противостоит абсолютному мировому злу", - сказал Александр 

Лукашенко. 

Он подчеркнул, что сегодня имена многих увековечены в названиях 

проспектов и улиц белорусских городов, в памятниках и мемориалах. Среди 

них - маршал Победы Георгий Жуков; герои Советского Союза 

азербайджанец Рафиев, армянин Авакян, казах Искалиев, киргиз Асаналиев, 

таджик Азизов, туркмен Аннаев, узбек Якубов и многие другие. 

"Мы помним своих героев. Но помним и боль, горе, страдания 

миллионов наших с вами соотечественников. Каждые 30 секунд колокол 

Хатыни напоминает нам о том, что свыше 600 белорусских деревень были 

сожжены вместе с женщинами, детьми и стариками, - отметил Глава 

государства. - Сколько бы лет ни прошло, мы и сегодня слышим эхо немого 

крика о помощи обессиленных жителей блокадного Ленинграда, плач 

миллионов советских матерей и детей, чьи сыновья, дочери и отцы не 

вернулись с полей сражений". 

Число жертв той войны ужасает, подчеркнул белорусский лидер, но 

оно до сих пор не закрыто. Например, на территории Беларуси продолжают 

находить массовые захоронения сотен и тысяч замученных и расстрелянных. 

"А в это время в некоторых странах освобожденной Европы чествуют 

легионеров СС. Неонацисты открыто маршируют по улицам, сносят и 

оскверняют памятники воинам-освободителям, - констатировал Александр 

Лукашенко. - Участвующая в этом шабаше молодежь, воспитанная в духе 

национального превосходства и реваншизма, не имеет ни малейшего 

представления о ходе истории. Они не знают, что вместе с советскими 

людьми сражались их предки: те же прибалты, поляки, бельгийцы и даже 

немцы. Их заставили забыть, что фактом своего рождения они обязаны 

советским воинам, заплатившим жизнью за мир на их земле, за свободу их 

стран и за будущее их народов". 

Президент подчеркнул, что украсть можно память, но не правду: "Не 

будь героизма советского народа - не было бы тех государств и людей, 

которые делают все, чтобы дискредитировать подвиг советского народа и 

забрать нашу Великую Победу, которая нас так объединяет. Мы знаем 

почему. Историческая правота наших народов является препятствием в 

реализации долгосрочных геополитических планов Запада, в которых нет 

места другим сильным державам". 

Президент рассказал, что в ответ на эти действия в Конституцию 

Беларуси внесены положения о защите исторической правды и памяти о 

подвиге советского народа в годы Великой Отечественной войны. Приняты 

законы о недопущении реабилитации нацизма и о геноциде белорусского 

народа. 

"К счастью, в понимании важности защиты подвига наших народов и 

нашей общей памяти мы абсолютно сегодня едины. Мы делаем это во имя 

мира. Во имя мира мы принимаем сегодняшнее Обращение. Оно в полной 

мере отвечает интересам не только нашего Содружества, но и всего 



человечества, которое как никогда находится на грани новой катастрофы", - 

заявил белорусский лидер. 

Он убежден, что принятие обращения - это значимый политический 

шаг, который продемонстрирует правдивую оценку роли народов стран СНГ 

в победе над фашизмом, уважение к общему историческому прошлому и 

конструктивное отношение к совместному будущему. 

Традиционно к Главе белорусского государства всегда высок интерес 

со стороны журналистов. Сразу по приезде в Кремль Александр Лукашенко 

ответил на несколько вопросов. 

Он поделился подробностями того, что обсуждалось накануне во 

время совместного ужина и неформального общения с лидерами стран СНГ. 

"Хороший был ужин", - сказал Глава государства, отметив, что 

удалось обсудить все вопросы. 

"От геополитики до конкретных внутренних вопросов. Но главное - 

давайте будем вместе", - добавил он. 

В разговоре с журналистами Президент прокомментировал 

изменения, внесенные недавно в ядерную доктрину России. Главу государства 

спросили, что он почувствовал в связи с изменениями в документе, которые 

касаются и территории Беларуси. "Сейчас не чувствую. Потому что я уже 

почувствовал в то время, когда на территорию Беларуси вернулось самое 

серьезное оружие. Вот тогда я почувствовал. А сейчас это фактически 

усиление той позиции, которую мы почувствовали в Беларуси давно", - 

ответил Президент. 

Отвечая на вопрос, не появились ли в этой связи для страны новые 

риски, Глава государства отметил, что мир сейчас бешено меняется и 

постоянно появляются или исчезают те или иные риски. "Риски для кого-то 

новые появились - это точно. Но не для нас", - сказал белорусский лидер. 

Президента также спросили, каков протокол принятия решения в 

случае, если придется применять ядерное оружие. "Слушайте, даже если бы 

мы, как Северная Корея, имели оружие, произведенное и созданное у себя, 

никогда в жизни ни одна страна не применила бы его самостоятельно без 

консультации со своими союзниками. А тем более нам без консультации с 

Российской Федерацией, - сказал Александр Лукашенко. - Если, не дай бог 

(как Путин говорил, вы задали вопрос - я отвечаю), потому что бряцать этим 

оружием - это серьезное дело… Но если бы вдруг, то, естественно, мы бы не 

просто проконсультировались, мы бы очень серьезно провели переговоры с 

Президентом России по применению этого оружия". 

Как было отмечено в еще одном вопросе от журналиста, российская 

ядерная доктрина теперь предполагает в том числе ответ ядерным ударом 

даже в том случае, если по территории Союзного государства - России и 

Беларуси - применяется неядерное оружие, но есть угроза суверенитету. Где 

в этом случае для Александра Лукашенко проходит красная линия? "Граница 

государственная. Мы уже об этом сказали четко и определенно. Если кто-то 

пересекает нашу государственную границу, мы будем все делать для 



применения всего оружия, которое есть в Беларуси", - ответил белорусский 

лидер. 

Александр Лукашенко прокомментировал журналистам в Кремле 

некоторые призывы "горячих голов" в Украине о необходимости военного 

вторжения в Беларусь. 

"Ну, пусть попробуют. Мы их ждем. Но я вам должен сказать, что 

если кто-то, как я говорю, и вякает, то это люди, которые абсолютно не 

принимают никаких решений. Это просто вяканье обычное. И никто из 

серьезных людей, даже на уровне Президента Зеленского, не думает о том, 

что надо зайти в Беларусь. Это головная боль очень серьезная, которая 

приведет к краху вообще в военном отношении киевские власти. Это просто 

вяканье тех людей, которые ни за что не отвечают. Они могут говорить что 

угодно. Мы в том отношении абсолютно спокойны", - сказал белорусский 

лидер. 

Александр Лукашенко добавил, что белорусская сторона не скрывает, 

что поддерживает определенные контакты с украинскими властями: "Пусть 

они минимальны, но по тем каналам, которые помогают нам, россиянам 

обменивать военнопленных, контакты поддерживать на гуманитарном 

уровне. Это нормальные контакты. Мы здесь вместе работаем с россиянами". 

"Поэтому с любой стороны, с любых позиций - влезть в Беларусь 

таким образом, полторы тысячи километров граница, украинцам это точно не 

нужно", - сказал белорусский лидер. 

По просьбе журналистов Александр Лукашенко также поделился 

некоторыми подробностями насчет того, какой подарок он вручил 

Президенту России на день рождения. 

"Очень серьезный подарок, который создавали наши умельцы. Думаю, 

это вы у Владимира Владимировича спросите. Он (подарок. - Прим.) 

оригинальный и особенный. Я не хочу говорить. Очень серьезный подарок, 

созданный руками белорусов, которые хорошо относятся не только к России, 

но и лично к Президенту России. Думаю, он вам может показать. Вам 

понравится", - рассказал Глава государства.  
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Переговоры с Президентом России Владимиром Путиным 

Президенты Беларуси и России Александр Лукашенко и Владимир 

Путин 9 октября провели переговоры в Кремле. 

Главы государств обсудили актуальные вопросы дальнейшего 

развития российско-белорусских отношений стратегического 

сотрудничества и союзничества с акцентом на интеграционном 

взаимодействии в рамках Союзного государства. 

"Что касается наших отношений, самый главный вывод, как я 

полагаю, - Запад поставил перед собой планы удушить нас, прежде всего в 

экономике, финансах, - не получилось. Они уже сами это признают", - сказал 

Александр Лукашенко. 

https://president.gov.by/ru/events/zasedanie-soveta-glav-gosudarstv-sng-v-moskve


"Вы правильно заметили - мы сделали ставку после распада 

Советского Союза на сохранение и развитие того, что было. Оно 

пригодилось. Сегодня мы вместе работаем по очень многим направлениям, 

производим товары. Они в основном 

находят спрос в Российской 

Федерации. Россия нуждается в тех 

товарах, которые мы производим. От 

сельского хозяйства до 

микроэлектроники. Вы правильно об 

этом сказали", - отметил Александр 

Лукашенко. 

Он напомнил, что еще ранее 

стороны договорились об усилении кооперации на перспективу по многим 

вопросам. "То, что мы сегодня делаем", - заметил Глава государства. 

Президент поддержал тезис своего российского коллеги о том, что 

мир бешеными темпами меняется. В этой связи появляются как новые 

угрозы, так и новые возможности. "Естественно, появляются вопросы, 

которые надо решать. И сколько бы мы с вами ни встречались, всегда 

половина наших разговоров - это внутренние дела: благосостояние 

белорусов, россиян. И вопросы безопасности, - сказал Александр Лукашенко. 

- Я полагаю, что у нас совсем не много вопросов. Два-три вопроса, которые 

мы сегодня обсудим с вами. Да и надо поставить точки над i в этих вопросах 

и двигаться дальше в наших отношениях". 

"Вчера и позавчера мы имели возможность обсудить вопросы 

глобального характера. Горячие точки на нашей планете. Что меня 

порадовало, вас, я уверен, тоже - что у нас не было никаких расхождений по 

международной повестке. И внутренние (вопросы. - Прим.) обсуждали, и 

откровенный был разговор без всяких обиняков", - отметил белорусский 

лидер. 

"Вы много говорили об азербайджанско-армянском урегулировании. 

Все это было нормально, к моему удивлению, воспринято. Это говорит о том, 

что до этого уже была большая работа проведена. Вчера мы глобальные 

вопросы, и регионального характера, обсуждали. Также было единодушие во 

многом", - добавил Александр Лукашенко. 

Президент подчеркнул, что в составе СНГ - мощнейшие и богатейшие 

ресурсами государства. "Поэтому это может быть мощным и эффективным 

региональным объединением, если мы приложим значительные усилия", - 

уверен он. 

Президент России Владимир Путин в свою очередь сказал: "Сейчас 

есть возможность поговорить о развитии наших двусторонних отношений, 

строительстве Союзного государства. Мы часто с вами встречаемся, 

динамика значительная. Торгово-экономические связи развиваются самым 

наилучшим образом, хорошими темпами". 

По данным российской стороны, товарооборот между странами 

составляет $46,5 млрд. Беларусь и Россия продолжают развивать 



взаимодействие в сельском хозяйстве, сфере промышленной кооперации, в 

том числе в микроэлектронике. 

"И сейчас открываются возможности (мы тоже с вами об этом 

говорили неоднократно) в сфере авиационного строительства, - рассказал 

Владимир Путин. - Еще с советских времен Беларусь называли сборочным 

цехом Советского Союза. Благодаря вашим усилиям эти преимущества в 

области экономики, промышленного производства в Беларуси сохранились. 

Поэтому у нас есть возможность дополнять друг друга и двигаться по всем 

этим и некоторым другим направлениям". 

На торжественной церемонии в Кремле Президент Беларуси был 

награжден высшей государственной наградой Российской Федерации - 

орденом Святого апостола Андрея Первозванного. 

Орден белорусскому лидеру вручил Президент России Владимир 

Путин. 

Глава белорусского государства награжден орденом за выдающиеся 

заслуги в развитии отношений союзничества и стратегического партнерства 

между Российской Федерацией и Республикой Беларусь, укрепление 

дружественных связей между российским и белорусским народами, а также 

за большой личный вклад в создание и эффективную деятельность Союзного 

государства. 

"Вы, уважаемый Александр Григорьевич, конечно же, достойны этой 

высшей награды. Награждение вас орденом Андрея Первозванного отражает 

признательность России за ваш выдающийся вклад в развитие российско-

белорусских отношений союзничества и стратегического партнерства", - 

подчеркнул российский лидер. 

Он отметил, что в основе этих отношений лежат незыблемые 

принципы дружбы и добрососедства, взаимного уважения и учета интересов 

друг друга, а также общая история, общие нравственные и духовные 

ценности, крепкие семейные и родственные узы между многими россиянами 

и белорусами. 

"Именно на такой прочной основе, на таком прочном фундаменте 

Россия и Беларусь строят Союзное государство, в рамках которого надежно 

обеспечиваются общая оборона и безопасность. Созданы единое 

экономическое, правовое, гуманитарное пространство", - сказал Владимир 

Путин. 

Президент России обратил внимание на то, что Александр Лукашенко 

стоял у истоков создания Союзного государства и вносит весомый вклад в 

его укрепление и развитие. "Мы знаем вас как последовательного и 

убежденного сторонника сохранения и расширения тесных связей на всем 

пространстве Содружества Независимых Государств. При вашем деятельном 

участии развивается взаимовыгодное сотрудничество в рамках Евразийского 

экономического союза, ОДКБ. А теперь, с того момента, как Беларусь стала 

членом Шанхайской организации сотрудничества, это касается и этой 

организации", - констатировал российский лидер. 



"Мы с вами поддерживаем постоянный диалог, регулярно 

встречаемся, созваниваемся, обсуждаем насущные двусторонние проблемы и 

важные региональные, международные вопросы. Искренне дорожу нашими 

добрыми личными отношениями, которые сложились у нас с вами за эти 

многие годы совместной работы. Уверен, что общими усилиями мы 

продолжим развивать российско-белорусское сотрудничество, будем и далее 

крепить взаимовыгодное экономическое и тесное взаимодействие, надежно 

защищать безопасность двух стран и нашего общего Союзного государства", 

- резюмировал Владимир Путин. 

Он поздравил Александра Лукашенко с высшей российской наградой, 

пожелал ему доброго здоровья и дальнейших успехов в государственной 

деятельности, а родному для России белорусскому народу - мира, 

стабильности и процветания. 

"Так сложилось в моей судьбе, да и в судьбе всех президентов, и 

Владимира Владимировича, что мы с ним наград своей страны не имеем, 

потому что по Конституции сами вручаем эти награды, себе присвоить не 

можем", - отметил Александр Лукашенко. 

Глава государства подчеркнул, что между Беларусью и Россией, в том 

числе и между их лидерами, сложились как никогда раньше очень добрые, 

тесные и дружеские отношения. "Тесные отношения между нашими 

народами, между нашими государствами и особые, личные отношения между 

двумя президентами. Я этим очень дорожу. Слава богу, что мы вышли на 

такой уровень отношений", - сказал белорусский лидер. 

"Благодарю вас за эту высокую награду. Рассматриваю ее как 

признание заслуг всего белорусского народа, последовательно укрепляющего 

единство с нашей братской Россией. Для нашей страны Россия всегда была и 

будет больше, чем соседнее государство", - заявил Александр Лукашенко. 

Он обратил внимание, что у белорусов и россиян одни исторические 

корни, традиции и ценности, которые переплетены бесконечным числом 

обычных человеческих отношений. "И вообще мы, белорусы, украинцы, 

россияне, произрастаем от одного корня. Наше древо происходит от одного 

корня", - добавил Президент. 

"Наше главное достижение в том, что мы сохранили наш базис. И 

сегодня он лежит в основе огромного потенциала нашего сотрудничества. То 

есть у нас есть тот фундамент, на котором мы можем выстраивать еще более 

глубокие отношения между нашими государствами. За последние годы мы 

сумели значительно укрепить экономические, культурные и духовные связи, 

которые предки налаживали столетиями", - заметил Александр Лукашенко. 

"Успешно развивается наше уникальное интеграционное 

объединение, которое мы строим, - Союзное государство. Сегодня мы вместе 

ведем борьбу за справедливый мир. И союз Беларуси и России стоит в 

авангарде этой жестокой и очень серьезной борьбы. Альтернативы такому 

курсу в условиях обостренной, накаляющейся международной обстановки 

нет. При этом Союзное государство вполне может быть образцом новых 

равноправных отношений", - подчеркнул Александр Лукашенко. 



Президент отметил, что белорусы видят и очень ценят поддержку со 

стороны российского руководства. "Нас много раз ставили перед выбором, 

но мы никогда, подчеркиваю, никогда не отворачивались от России. Вы и 

ваши коллеги это хорошо знаете. Беларусь - надежный союзник. Я хочу, 

чтобы в России это знали прежде всего. Белорусы никогда россиян не 

подводили. Примите мои заверения: и впредь никогда не подведут. Так уже 

решено свыше, что и успехи, и сложности мы делим по-братски. Я как 

Президент, избранный белорусским народом, всегда буду стоять на страже 

наших общих интересов, многовековых добрососедства и дружбы", - заявил 

Глава государства. 

Александр Лукашенко добавил, что более чем трехсотлетняя история 

врученного ему ордена Святого апостола Андрея Первозванного, 

преданность делу многих поколений предков, которые строили и защищали 

общее Отечество, обязывают всеми силами укреплять союз Беларуси и 

России и общее единство. 

"Еще раз искренне признателен вам за оказанную честь. Желаю вам, 

всем россиянам крепкого здоровья, счастья, благополучия и новых больших 

побед. И нам с вами в том числе", - отметил белорусский лидер.  
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МЧС 

РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

Мастера руля и спасения: в Гродно определили лучших водителей МЧС 

В Гродно завершился республиканский конкурс «Лучший водитель 

органов и подразделений МЧС». На протяжении двух дней около 40 

водителей из разных областей 

Беларуси, а также представители 

республиканского отряда 

специального назначения «Зубр» и 

университета гражданской защиты 

МЧС, состязались в мастерстве 

управления пожарной цистерной и 

работе в команде, демонстрируя 

профессионализм, который 

нередко становится ключевым 

фактором спасения жизней.  

– Водитель МЧС – это не просто человек за рулем, а важное звено в 

цепи спасения, – подчеркнул заместитель министра по чрезвычайным 

ситуациям Игорь Болотов, открывая соревнования. – Именно он, получив 

информацию от диспетчера, первым отправляется на помощь, доставляя 

команду спасателей к месту происшествия. Мастерство водителя 

позволяет сэкономить драгоценные минуты, которые могут спасти чью-то 

жизнь.  

В первый день состязания участники продемонстрировали свои 

навыки в теоретической подготовке, решая тестовые задания по правилам 

дорожного движения. В практической части они показали мастерство 

управления многотонной пожарной машиной, выполняя сложные маневры и 

паркуясь в стесненных условиях.  

Денис Красовский из Ошмянского районного отдела МЧС участие в 

конкурсе принимал впервые.  

– Подобные конкурсы повышают уровень мастерства, – отметил 

Денис. – В реальных ситуациях, когда каждый миг на счету, все действия 

должны быть доведены до автоматизма.  

Второй день стал настоящим испытанием для команд: спасатели 

показали свои навыки вождения и работы с узлами и агрегатами 

автоцистерны, а также организовали подачу огнетушащих веществ в очаги 

условного возгорания.  

По итогам двух дней соревнований судейская коллегия подвела итоги. 

Торжественную церемонию закрытия провели Андрей Гапоненко, начальник 

республиканского центра тылового обеспечения и Сергей Ефремов, 

начальник управления материально-технического обеспечения МЧС. 

Руководители вручили победителям и призерам медали и призы.  



«Лучшим водителем органов и подразделений МЧС Республики 

Беларусь» стал Александр Акулич, представитель Могилевского областного 

управления МЧС, на втором месте работник Гомельской области Сергей 

Козинец и замкнул «тройку» лидеров представитель Гродненской области 

Александр Журский.  

– Все этапы республиканского соревнования мы выполняем 

ежедневно в своей профессиональной деятельности. Безопасное вождение – 

это неотъемлемая часть спасательной операции, – отмечает победитель 

республиканского конкурса Александр Акулич, водитель пожарной 

аварийно-спасательной части №1 Бобруйского горрайотдела. – Поэтому 

желаю всем участникам совершенствовать знания и умения, чтобы 

оперативно и качественно выполнять поставленные задачи.  

В командном зачёте места распределились следующим образом: 

первое место заняла команда Брестского областного управления МЧС, 

второе – представители Могилевского областного управления МЧС и на 

третьей ступеньке пьедестала команда Минского городского управления 

МЧС.  

Этот конкурс стал не только проверкой профессиональных навыков, 

но и возможностью для участников обменяться опытом и повысить уровень 

своей подготовки к службе на благо общества.  
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Лицеисты МЧС стали победителями XXI Спартакиады Союзного 

государства «Защитник Отечества» 

Команда Специализированного лицея при 

Университете гражданской защиты МЧС стала 

победителем XXI Спартакиады Союзного 

государства «Защитник Отечества», которая 

прошла в Волгограде (Российская Федерация) с 1 

по 6 октября 2024 года. В мероприятии приняли 

участие более 200 юных спортсменов из Беларуси 

и России.  

Лицеисты МЧС продемонстрировали 

высокий уровень подготовки, заняв первое место 

в многоборье, волейболе и общем командном 

зачете. В дисциплине многоборья, включающей 

стрельбу из пневматической винтовки, плавание, 

подтягивание, метание и бег на 3000 метров, представители команды — 

Арсений Сакович и Николай Ковганов — заняли первое и второе места 

соответственно. В волейбольном турнире команда лицея обыграла 

соперников из Минского областного кадетского училища, завоевав золотые 

медали.  

Спартакиада Союзного государства проводится в целях укрепления 

сотрудничества между Республикой Беларусь и Российской Федерацией и 

направлена на развитие спортивного и патриотического воспитания 

https://mchs.gov.by/glavnoe/463174/


молодёжи. Соревнования проходили на таких спортивных объектах, как 

стадион «Волгоград-Арена» и спортивная база Волгоградской 

Государственной академии физической культуры.  

Участники Спартакиады также посетили мемориал «Мамаев Курган» 

и музей-панораму «Сталинградская битва», что позволило им познакомиться 

с историей боевых действий на территории Волгограда и почтить память 

защитников Отечества.  
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Спасатели МЧС – призеры Могилевского международного марафона 

Около семи тысяч любителей легкой атлетики из Союзного 

государства и Китая участвовали сегодня в международном марафоне, 

который уже в пятый раз проходит в городе на Днепре. Среди них 

спасатели МЧС.  

Любителям бега были предоставлены на выбор традиционные 

дистанции: почти 42.2 км, 10км и 3км. А также нововведение этого года – 

экиден – эстафета длиной в марафон, 

разделенная на шесть этапов.  

Также организаторы 

предусмотрели семейный забег – 500 м, 

в котором на старт вышли дети в 

возрасте до 12 лет, при желании и 

необходимости – вместе с родителями.   

Спасатели традиционно 

принимают участие в спортивных 

мероприятиях и сегодня вышли на старт 

в забегах на каждой из дистанций.  

На дистанции в 3 км. третье место занял представитель Могилевского 

городского отдела по чрезвычайным ситуациям Егор Рыжков. Среди женщин 

бронзовым призером на этой дистанции стала Екатерина Русак, 

представительница Брестского областного управления МЧС.  

Самую длинную дистанцию в 42 км и 195 м выбрали для себя 

представители РОСН «Зубр» МЧС Никита Чаховский и Юрий Каптеров, 

заместитель начальника пожарного аварийно-спасательного отряда 

Могилевского УМЧС Николай Пинчуков, представитель Гродненского 

областного управления МЧС Степан Роговцов и работник Могилевского 

городского отдела по чрезвычайным ситуациям Ольга Каминская.  

Никита Чаховский преодолел дистанцию за 2:21:18 и пришел к 

финишу вторым.  Николай Пинчуков финишировал с результатом 3:18:25   

Спасатели приняли участие и в семейном забеге на 500 метров. 

Работник ПАСО Могилевского областного управления МЧС Вячеслав 

Милошевич вышел на старт вместе с женой Татьяной и тремя сыновьями. 

Артему 10 лет, Антону – 5, а маленькому Владу всего 8 месяцев.  

- Я, как спасатель, знаю, насколько важно быть в хорошей 

физической форме и стараюсь привить эту любовь к активному образу 

https://mchs.gov.by/glavnoe/463231/


жизни своим детям с самого раннего возраста. Мы хотим, чтобы наши 

сыновья росли здоровыми и активными, ведь спорт объединяет и дарит 

радость! — говорит Вячеслав Милошевич.  

Неотъемлемой частью Могилевского международного марафона стала 

обширная культурно-развлекательная программа, которая развернулась на 

парковке у здания физкультурно-оздоровительно комплекса Н2О. Для 

хорошего настроения и времяпрепровождения здесь была организована 

концертная программа и тематические локации, в которых спасатели 

приняли самое активное участие.  
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Сборные университета МЧС — лидеры Республиканской универсиады 

по вольной борьбе 

 В Минске завершились финальные соревнования Республиканской 

универсиады-2024/2025 среди высших учебных заведений Республики 

Беларусь по вольной борьбе. На базе Республиканского государственного 

училища олимпийского резерва собрались студенты из 21 вуза страны, 

чтобы побороться за звание сильнейших. Университет гражданской 

защиты МЧС представили 19 спортсменов — 10 юношей и 9 девушек.   

Мужская и женская сборные 

Университета гражданской защиты 

МЧС Республики Беларусь, 

соревновавшиеся среди вузов с 

числом обучающихся до 2000 

человек, продемонстрировали 

высокую физическую подготовку и 

тактическое мастерство, заняв первое 

место. Всего в соревнованиях 

приняли участие более 270 студентов из разных регионов Беларуси, среди 

которых были многократные победители международных и республиканских 

турниров, участники Европейских игр.  

Тренерский состав отметил, что участие в подобных соревнованиях 

позволяет укрепить командный дух и способствует профессиональному 

росту спортсменов.  

«Ребята показали хорошую подготовку и слаженную работу. Мы 

всегда акцентируем внимание на выносливости и технике, что и помогло им 

достичь таких высоких результатов», — подчеркнула мастер спорта 

международного класса по рукопашному бою, мастер спорта по дзюдо, самбо 

и вольной борьбе, чемпион мира по рукопашному бою, преподаватель 

кафедры физической подготовки и спорта Ольга Бондар.  

В весовой категории до 65 кг Иван Лахтюк стал серебряным 

призёром, а Никита Кондратович (до 57 кг) и Евгений Онищук (до 79 кг) 

заняли третьи места.  

«Победа на универсиаде — это результат упорных тренировок и 

стремления к самосовершенствованию. Спортсмены доказали, что могут 
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успешно выступать на таком уровне соревнований и добиваться 

поставленных целей», — отметила Бондар.  

Соревнования в рамках Республиканской универсиады — это не 

только возможность продемонстрировать спортивные достижения, но и 

площадка для обмена опытом и налаживания спортивных контактов между 

вузами страны.  
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Курсанты МЧС – победители и призёры открытого чемпионата 

Беларуси по гонкам на лыжероллерах 

 В Минске на лыжероллерной трассе «Веснянка» состоялся 

открытый чемпионат Республики Беларусь по гонкам на лыжероллерах, 

который объединил более 70 

спортсменов со всей страны. 

Университет гражданской защиты 

МЧС представили шесть курсантов, 

выступивших на дистанции длиной 10 

километров. По итогам соревнований 

обучающиеся университета завоевали 

две медали — одно золото и одно 

серебро.   

Соревнования проходили в 

соответствии с регламентом свободным 

стилем, что требовало от участников высокого уровня технической 

подготовки. Лыжероллерная трасса «Веснянка» стала настоящим 

испытанием для спортсменов благодаря своей сложной конфигурации и 

изменяющемуся рельефу.  

Среди представительниц женской категории первое место в своей 

возрастной группе и абсолютном зачёте завоевала курсант Елизавета 

Любавская. Среди мужчин серебряным призёром в возрастной группе до 30 

лет стал курсант Никита Мельниченко. 

«Наши спортсмены всегда тщательно готовятся к подобным 

соревнованиям, и их победы — это результат упорных тренировок и 

серьёзного отношения к делу. Мы делаем акцент на комплексной физической 

подготовке и работе над техникой, что позволяет им успешно выступать 

на высоком уровне. Елизавета и Никита показали отличные результаты, 

которые стали итогом упорных тренировок», — отметил тренер сборной 

университета, доцент кафедры физической подготовки и спорта, кандидат 

педагогических наук Евгений Чумила.  

По мнению тренера, участие в спортивных мероприятиях такого 

уровня является важной частью подготовки будущих спасателей.  

«Физическая выносливость, которую они развивают, помогает им не 

только в спорте, но и в будущей профессиональной деятельности. Такие 

соревнования — это не только проверка сил, но и возможность 
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усовершенствовать личные качества, важные для работы в чрезвычайных 

ситуациях», — подчеркнул Чумила. 

Курсанты Университета гражданской защиты МЧС продолжают 

активно участвовать в спортивной жизни страны, поддерживая высокий 

уровень физической подготовки и демонстрируя свою готовность к 

выполнению профессиональных задач.  
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8 октября состоялось заседание коллегии МЧС под председательством 

министра Вадима Синявского 

Состоялось заседание коллегии МЧС под председательством 

министра Вадима Синявского.  

Коллегией приняты положительные решения о предоставлении 

лицензий (возобновлении, внесении изменений в лицензии) на 

осуществление деятельности:  

девяти организациям в области промышленной безопасности;  

четырем организациям в области обеспечения пожарной 

безопасности;  

трем организациям в области использования атомной энергии и 

источников ионизирующего излучения.  

В связи с несоблюдением (несоответствием) требований 

законодательства одиннадцати организациям приостановлена лицензия в 

области промышленной безопасности, одной отказано в предоставлении 

лицензии на осуществление деятельности в области обеспечения пожарной 

безопасности.  

Также Коллегией рассмотрен и одобрен ряд постановлений:  

«Об утверждении Инструкции о порядке тушения пожаров в 

электроустановках» (Инструкция по тушению пожаров в электроустановках 

организаций Республики устанавливает требования и порядок безопасного 

тушения пожаров в действующих электроустановках с рабочим 

напряжением от 220 В и пожаров, возникших в опасной зоне таких 

электроустановок);  

«О признании утратившими силу постановлений Министерства по 

чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь и Министерства энергетики 

Республики Беларусь».  

Напомним, что коллегия МЧС создана Указом Президента от 19 

июня 2007 г. № 284 для решения наиболее важных вопросов деятельности 

ведомства. Ее возглавляет министр, в состав также входят заместители 

министра, руководители департаментов и ключевых подразделений.  

mchs.gov.by 

 

Экспертная группа оценивает деятельность УГЗ в рамках Премии 

Правительства за достижения в области качества 

В Университете гражданской защиты МЧС начала работу 

экспертная группа конкурса на соискание Премии Правительства 

https://mchs.gov.by/glavnoe/463357/
https://mchs.gov.by/glavnoe/463406/


Республики Беларусь за достижения в области качества за 2024 год. 

Эксперты будут оценивать деятельность спасательного вуза, анализируя 

его достижения и результаты в соответствии с установленными 

критериями.  

Конкурс на соискание 

Премии проводится с целью 

стимулирования организаций, 

добившихся значительных успехов 

в области качества продукции, 

работ и услуг, а также внедрения 

высокоэффективных методов 

управления. Впервые Университет 

гражданской защиты был удостоен этой Премии в 2015 году. Впоследствии 

вуз МЧС подтвердил своё звание лауреата в 2018 и 2021 годах. В 2021 году 

начальник университета Иван Полевода был награждён нагрудным знаком 

«Лидер качества» за личный вклад в повышение уровня оказываемых услуг. 

В 2024 году, объявленном в Беларуси Годом качества, участие 

спасательного вуза в конкурсе приобретает особое значение. Начальник 

УГЗ Иван Полевода подчеркнул важность внедрения новых стандартов и 

повышения качества образовательных программ: 

«Для нас участие в конкурсе на соискание Премии Правительства в 

Год качества — это не просто высокая честь и ответственность, но и 

показатель нашего стремления соответствовать лучшим стандартам. 

Университет гражданской защиты МЧС постоянно работает над 

внедрением инновационных технологий и современных методов управления, 

которые направлены на повышение эффективности образовательного 

процесса. Мы стремимся к тому, чтобы каждый наш выпускник был не 

только высококвалифицированным специалистом, но и носителем культуры 

качества в своей профессиональной деятельности». 

Премия Правительства Республики Беларусь за достижения в области 

качества была учреждена в 1998 году и присуждается ежегодно юридическим 

лицам, продемонстрировавшим значительные успехи в области повышения 

качества продукции, оказания услуг или выполнения работ, а также 

внедрения современных методов менеджмента и инновационных решений. 

Экспертная группа в рамках конкурса проведёт детальный анализ 

деятельности университета за последние годы, включая результаты научных 

исследований, качество образовательного процесса, внедрение 

инновационных методик и условий подготовки специалистов. Итоги работы 

экспертов позволят оценить соответствие университета требованиям Премии 

и подтвердить его готовность к дальнейшему развитию и повышению 

конкурентоспособности.  
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Игорь Болотов с рабочим визитом посетил Брестскую область 

10 октября заместитель министра по чрезвычайным ситуациям 

Игорь Болотов принял участие в заседании Ивацевичского районного 

исполнительного комитета. На повестке дня – выполнение мероприятий по 

реализации требований Директивы Президента Республики Беларусь от 11 

марта 2004 года №1 «О мерах по укреплению общественной безопасности и 

дисциплины».  

В ходе встречи речь шла об 

оперативной обстановке в 

Ивацевичском районе, было 

отмечено снижение за 9 месяцев 

текущего года количества пожаров и 

гибели людей от них, что стало 

результатом совместной 

плодотворной работы всех субъектов 

профилактики во взаимодействии с 

органами власти. Также обсудили вопросы предупреждения пожаров в 

жилищном фонде и в природных экосистемах, безопасности на объектах, 

гибели людей на воде. Пристальное внимание уделили теме, касающейся 

подготовки и обеспечения безопасности в период электоральной кампании-

2025.  

Также в рамках визита Игорь Болотов посетил городскую пожарную 

аварийно-спасательную часть №1, где ознакомился с материально-

технической базой и условиями несения службы личным составом. 

Заместитель министра пообщался с ивацевичскими спасателями. В ходе 

конструктивного диалога обсудили вопросы технического оснащения 

подразделений: речь шла о важности поддержания высокого 

уровня боеготовности. Особое внимание уделили необходимости 

совершенствования профессиональных навыков, соблюдению трудовой и 

транспортной дисциплины.  
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Глава МЧС России оценил готовность сил и средств гражданской 

обороны на Кольской АЭС  

4 октября глава МЧС России Александр Куренков посетил 

Мурманскую область. На Кольской атомной электростанции и в 

прилегающем городе Полярные Зори состоялись масштабные учения по 

гражданской обороне с участием более 1100 специалистов и около 140 ед. 

техники. 

«В условиях обострения 

геополитической обстановки 

обеспечение устойчивости 

функционирования объектов 

атомной отрасли и радиационной 

безопасности населения 

приобретают особую 

актуальность. Кольская АЭС 

является одним из важнейших 

элементов энергетической инфраструктуры и требует от должностных 

лиц высочайшего уровня подготовки и ответственности. Необходимы 

четкое взаимодействие всех структур, слаженная работа органов 

управления и сил гражданской обороны», - отметил Александр Куренков.  

По легенде учений, вблизи атомной электростанции произошло 6-

балльное землетрясение. Ряд зданий серьезно разрушен. В зону 

радиоактивного загрязнения попал и город-спутник - всего порядка 15 тыс. 

человек. Подразделения гражданской обороны, МЧС России и персонал АЭС 

ликвидируют последствия условной аварии. В этот момент – повторные 

толчки магнитудой 5 баллов.  

Применяется мобильная противоаварийная техника, идет разбор 

завалов и тушение очагов пожара, а также укрытие и вывоз персонала с 

промышленной площадки. Для поиска и спасения людей в задымленном 

помещении привлечено звено газодымозащитной службы. Пожарные 

эвакуируют двух сотрудников станции, не сумевших самостоятельно 

выбраться из аварийной зоны. Скорая помощь доставляет пострадавших в 

больницу.  

На месте условной ЧС развернут оперативный штаб, специалисты 

радиационной безопасности АЭС ведут учет доз облучения. Личный состав в 

условиях запредельно высоких температур работает в теплоотражательных 

костюмах, при повышении радиационного фона – в радиационно-защитных 

комплектах одежды. Все обеспечены средствами индивидуального и 

группового дозиметрического контроля, препаратами для профилактики 

облучения щитовидной железы.  

В городе подразделения проводят специальную и санитарную 

обработку. В пунктах сбора жителям выдают средства индивидуальной 



защиты и йодосодержащие лекарственные препараты. Работают психологи 

МЧС России. Граждан централизованно вывозят в безопасную зону.  

Люди спасены, пожар потушен - теперь важно проверить здоровье 

личного состава. Совместно с представителями аварийно-технического 

центра Росатома проводится дезактивация, санитарная обработка и первая 

помощь пожарным, вышедшим из зоны радиоактивного заражения.  

Глава МЧС России отметил высокий уровень готовности 

подразделений. «Работа, проделанная в ходе учения, демонстрирует 

высокий уровень готовности к возможным чрезвычайным ситуациям. После 

анализа результатов необходимо внести корректировки в Планы 

гражданской обороны. В следующем году атомной отрасли исполняется 80 

лет. Все эти годы ученые, инженеры и технические специалисты упорно 

работали над решением вопросов безопасности и надежности. Ваш 

профессионализм, готовность быстро и эффективно решать 

нестандартные задачи - залог благополучия и безопасности граждан, 

гарантия устойчивого развития атомной энергетики», - подчеркнул 

Александр Куренков.  

С губернатором Мурманской области Андреем Чибисом и 

генеральным директором АО «Концерн Росэнергоатом» Александром 

Шутиковым Министр обсудил комплексную систему безопасности Кольской 

АЭС как технически сложного объекта в Арктической зоне. Пообщался с 

представителями гражданской обороны электростанции и аварийно-

технического центра Росатома.  

Самая северная электростанция в Европе является филиалом АО 

«Концерн Росэнергоатом» (входит в крупнейший дивизион Госкорпорации 

«Росатом» - «Электроэнергетический»). 
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Представители Международной организации гражданской обороны 

проходят обучение в Институте развития МЧС России  

 На базе Института развития МЧС России проходит учебный курс 

по программе повышения квалификации «Организация эвакуации населения, 

материальных и культурных ценностей в безопасные районы» для 

представителей стран-членов Международной организации гражданской 

обороны (МОГО). 

Обучение проходят 

представители 10 разных стран: 

Алжира, Бурунди, Гвинеи, Ливана, 

Малайзии, Мали, Палестины, 

Саудовской Аравии, Сенегала и Того. 

В рамках учебного курса 

подробно рассматриваются 

мероприятия, обеспечивающие 

процесс эвакуации населения и 

материальных ценностей, управления 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5374440


персоналом в условиях ЧС, проведение неотложных работ в зоне ЧС, а также 

взаимодействие со СМИ в чрезвычайных условиях. 

Также для иностранных специалистов были организованы 

ознакомительные экскурсии по Москве. 

Иностранные специалисты посетили музей «АТОМ» — самый 

крупный в России просветительский комплекс, посвященный истории 

ядерной эпохи. Там гости узнали о становлении ядерной науки, об 

использовании энергии атома в мирных и оборонных целях, о современном 

состоянии атомной отрасли и ее перспективах. 

Также иностранная делегация посетила Храм Христа Спасителя — 

самый большой собор Русской Православной Церкви. Для гостей была 

проведена обзорная экскурсия с посещением верхнего храма, трапезных 

палат, Патриаршего зала, Зала церковных Соборов и обзорной площадки, где 

они увидели панорамные виды столицы. 
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Александр Куренков ознакомился с пожарно-спасательной 

инфраструктурой ОАЭ  

6-7 октября глава МЧС России Александр Куренков находится с 

рабочей поездкой в Объединенных Арабских Эмиратах. Сегодня он изучил 

опыт работы Управления гражданской обороны г. Абу-Даби. 

 «Сотрудничество между 

нашими чрезвычайными службами 

эффективное и перспективное. 

Эмиратские коллеги заинтересованы 

в опыте российских спасателей. В 

этом году они посетили салон 

«Комплексная безопасность». Были 

на переаттестации Сибирского 

поисково-спасательного отряда по 

международному стандарту 

ИНСАРАГ. Приняли участие в тренировке дежурных служб стран БРИКС. 

В каждой стране своя специфика организации безопасности населения и 

объектов, и нам также полезно ознакомиться с ней, почерпнуть для себя 

новшества», - отметил Александр Куренков. 

Управление координирует три основных сектора. Сектор спасения и 

пожаротушения включает более 60 пожарно-спасательных центров по всему 

эмирату Абу-Даби. Сектор гражданской защиты отвечает за соблюдение 

требований и мер безопасности в жилых, коммерческих и промышленных 

зданиях, применение инженерных стандартов в конструкциях и материалах, 

используемых в зданиях и устройствах. А также осуществляет надзор за 

проведением регулярных и внеплановых проверок требований безопасности. 

Сектор чрезвычайных ситуаций отвечает за подготовку и реализацию планов 

обеспечения безопасности при ЧС, направленных на сокращение смертности 

и травматизма. Взаимодействует с добровольческими организациями.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5375657


В Академии гражданской защиты ОАЭ на учебном полигоне 

эмиратские огнеборцы и спасатели продемонстрировали российской 

делегации навыки при ликвидации пожара в высотном здании, на газо- и 

нефтехранилище, при возгорании химических веществ, а также при ДТП и 

происшествии в тоннеле. Условия были приближены к реальным, с 

применением техники и оборудования, стоящего на вооружении.  

«В Объединенных Арабских Эмиратах создана эффективная 

пожарно-спасательная служба, которая обладает большим опытом 

реагирования на ЧС различного характера и отвечает самым высоким 

международным стандартам. Практические действия это подтверждают 

в очередной раз. Отработанные риски характерны и для нашей страны», - 

обратился глава МЧС России к главнокомандующему гражданской обороной 

МВД ОАЭ Джассиму Мохаммеду Аль Марзуки, контролирующему ход 

учений.  

Со своей стороны, эмиратские коллеги отметили, что обмен опытом 

поможет обеим чрезвычайным службам совершенствовать системы 

предупреждения и ликвидации ЧС, которые будут отвечать современным 

требованиям, вызовам и угрозам.  

Ранее в Центре управления гражданской обороны Дубая Александр 

Куренков оценил технологии предупреждения и ликвидации последствий 

ЧС, в том числе с применением искусственного интеллекта. 
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МЧС России и МВД ОАЭ подписали Меморандум о взаимопонимании в 

области гражданской обороны и защиты населения  

МЧС России и МВД ОАЭ подписали Меморандум о 

взаимопонимании в области гражданской обороны и защиты населения 

7 октября в ходе рабочей поездки в Объединенные Арабские Эмираты 

глава МЧС России Александр Куренков обсудил с заместителем Премьер-

министра – Министром внутренних дел ОАЭ Сейфом бен Зайдом Аль 

Нахайяном направления взаимодействия.  

 Сотрудничество между 

Россией и Эмиратами имеет богатую 

историю и представляет 

взаимовыгодное и стратегическое 

партнерство. Это относится и к 

чрезвычайным службам. «Мы 

придаем большое значение 

взаимодействию в области 

предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций, что 

основано на принципах взаимного доверия и уважения. Российские и 

эмиратские спасатели не раз оказывались вместе в зонах ЧС и всегда 

работали слаженно в сложнейших условиях. В прошлом году - в Сирии, 
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Турции и Ливии. Это достойнейший пример спасательного братства на 

принципе поддержки и взаимовыручки», - подчеркнул Александр Куренков.  

Стороны уделили особое внимание технологиям и инновациям. 

Применение робототехники, беспилотных летательных аппаратов, 

технологий искусственного интеллекта, систем раннего предупреждения и 

мониторинга чрезвычайных ситуаций повышают эффективность работы. В 

каждом подразделении своя специфика, свой быт, и это всегда полезно 

изучать. Для обмена опытом глава МЧС России пригласил коллег на учения 

«Безопасная Арктика» в Архангельск в январе. Учения будут проходить в 

период полярной ночи с отработкой практических действий, включая 

апробацию перспективных образцов аварийно-спасательной техники. В свою 

очередь делегация российского ведомства планирует участие в 

Международном саммите по чрезвычайным ситуациям в Абу-Даби в апреле 

2025 года.  

«Перспективным и актуальным направлением остается обучение и 

повышение квалификации. В вузах МЧС России накоплен уникальный опыт и 

сформирована мощная материально-техническая база. Сейчас в них учатся 

более 600 иностранных специалистов из 23 стран. Мы готовы распахнуть 

двери и для Ваших сотрудников. Нам же будет интересно направить наших 

экспертов в Академию гражданской защиты МВД ОАЭ для пополнения 

багажа знаний и навыков», - обратился к эмиратскому коллеге Александр 

Куренков.  

Ведомства рассмотрели вопросы двухстороннего сотрудничества в 

рамках БРИКС и МОГО. Подтвердили намерения во взаимной помощи при 

реагировании на чрезвычайные ситуации. Как отметил Сейф бен Зайд Аль 

Нахайян, реализация обозначенных предложений в полной мере отвечает 

общим интересам и имеет все возможности для дальнейшего развития. 

Надежной базой и приоритетом станет подписанный Меморандум о 

взаимопонимании.  

Вчера глава МЧС России в Академии гражданской защиты ОАЭ на 

учебном полигоне оценил навыки эмиратских огнеборцев и спасателей при 

ликвидации пожара в высотном здании, на газо- и нефтехранилище, при 

возгорании химических веществ, а также при ДТП и происшествии в 

тоннеле. Условия были приближены к реальным, с применением техники и 

оборудования, стоящего на вооружении. 

mchs.gov.ru 

 

Глава МЧС России Александр Куренков принял участие в работе 

Петербургского международного газового форума  

9 октября глава МЧС России Александр Куренков в Северной столице 

обсудил отраслевые вопросы безопасности в рамках Петербургского 

международного газового форума. 

В его деловой программе свыше 100 мероприятий с участием 800 

спикеров. Петербургский международный газовый форум ежегодно собирает 

международных специалистов, топ-менеджеров нефтегазовых компаний, 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5376120


представителей федеральных и региональных органов власти, профильных 

ассоциаций и научно-исследовательских центров. Для представителей МЧС 

России мероприятие дает возможность конструктивного диалога с 

экспертами газовой отрасли.  

На полях форума глава МЧС России подписал соглашение с 

Публичным акционерным обществом «Газпром». От корпорации документ 

скрепил подписью заместитель Председателя Правления-начальник 

Департамента Виталий Маркелов.  

Так стороны выразили 

взаимную заинтересованность в 

партнерстве на стабильной и 

долгосрочной основе. В частности, 

планируется развивать научно-

методическую поддержку в области 

пропаганды мер безопасности среди 

населения. Вопросы безопасности 

получат научно-техническое 

сопровождение. Для этого будут организованы совместные семинары, 

консультациии, конференциии и ряд иных мероприятий.  

«Планировать совместную работу мы будем ежегодно. При этом 

необходимо брать за основу мероприятия, которые способны повысить 

эффективность в развитии культуры безопасности. Надеюсь, что 

непрерывное взаимодействие плодотворно скажется на защите наших 

граждан», - отметил глава МЧС России Александр Куренков.  

Масштабное событие газовой отрасли завершится 11 октября.  

mchs.gov.ru 

 

МЧС России участвует в мероприятиях Международного форума по 

судостроению и освоению Арктики  

В рамках Петербургского международного газового форума 

представители МЧС России принимают участие в работе 

конференционных мероприятиях 6-го Международного форума по 

судостроению и разработке высокотехнологичного оборудования для 

освоения Арктики и шельфа — «OMR 2024». 

В рамках сессии 

«Стратегические цели и задачи 

судостроительного и технико-

технологического обеспечения 

освоения углеводородных ресурсов 

Арктической зоны и 

континентального шельфа 

Российской Федерации» участники 

обсудили роль чрезвычайного 

ведомства в обеспечении 

безопасности Арктической зоны 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5377763


Российской Федерации и Северного морского пути.  

Развитие комплексной системы безопасности в Арктике - это 

совместный труд органов исполнительной власти всех уровней и 

заинтересованных хозяйствующих субъектов реального сектора экономики.  

МЧС России готовится к проведению учений и экспедиции в 2025 

году. Учения спланированы в период «полярной ночи» в Арктике с 

практической отработкой 18 вводных в 10 регионах российской Арктики по 

наиболее вероятным сценариям развития чрезвычайных ситуаций для 

каждого субъекта Российской Федерации.  

Помимо практических мероприятий по тематике безопасности в 

российской Арктике, МЧС России ежегодно в рамках научно-технической 

деятельности успешно проводит научно-исследовательские работы в целях 

разработки современных способов предупреждения и ликвидации ЧС 

природного и техногенного характера в Арктической зоне.  

Подтверждением этого стало награждение участников конкурса 

научных, научно-технических и инновационных разработок, направленных 

на развитие и освоение Арктики в ходе конференции. Дипломом лауреата 

третьей степени был отмечен авторский коллектив Академии гражданской 

защиты МЧС России за проект «Прогнозная модель оценки влияния 

климатических факторов на здания и сооружения опасных производственных 

объектов, расположенных в зоне вечной мерзлоты». 

mchs.gov.ru 
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КАЗАХСТАН 

 

Совещание по вопросам авиации МЧС 

В Министерстве по чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан 

состоялось совещание авиации МЧС «Казавиаспаса» с полным составом 

руководства под председательством курирующего вице-м инистра по ЧС 

Серика Туленбергенова. 

На встрече обсуждались актуальные 

вопросы текущей деятельности службы, включая 

эффективность выполнения поставленных задач, 

обеспечение безопасности полетов и улучшение 

материально-технической базы. Руководство МЧС 

подчеркнуло важность координации действий в 

рамках подготовки к чрезвычайным ситуациям. 

По завершении совещания вице-министр Серик Туленбергенов 

обозначил ряд конкретных задач для дальнейшего решения, в том числе 

приоритетных направлений по улучшению системы оперативного 

реагирования. 

www.gov.kz 

 

 

 

  

http://www.gov.kz/


УЧЕНИЯ 

 

КАЗАХСТАН 

 

Учения для студентов Жетысуского университета 

В рамках празднования Дня спасателя в Жетысуском университете 

прошли тактико-специальные учения, направленные на повышение 

готовности студентов к действиям в чрезвычайных ситуациях. 

Мероприятие было организовано при поддержке ДЧС области Жетісу и 

охватило студентов разных факультетов, а также учеников кадетских 

классов. 

Основная цель учений – научить молодежь правильно действовать в 

условиях опасности. В ходе мероприятия были отработаны несколько 

ключевых сценариев. Одним из самых захватывающих моментов стало 

применение «Куба жизни» - специального надувного устройства, которое 

используется спасателями для безопасного спуска людей с высоты в случае 

пожара или другой опасности. В реальной жизни «Куб жизни» часто 

спасает тех, кто оказался в ловушке на верхних этажах зданий, и его 

использование стало ярким примером современных методов спасательных 

операций. 

Во время учений студенты наблюдали, 

как спасатели развернули «Куб жизни» и 

показали его работу в действии. Они 

имитировали ситуацию, при которой люди не 

могли выбраться из здания через выходы, и 

единственным способом спастись был 

прыжок с высоты. Сначала спасатели 

продемонстрировали безопасное 

использование устройства, а затем 

предложили студентам принять участие в тренировочных прыжках, чтобы 

каждый мог на практике понять, как работает этот метод спасения. 

Следующий этап – оказание первой медицинской помощи. 

Инструкторы ДЧС объяснили студентам, как действовать при травмах, 

остановке сердца и других критических состояниях. На практике участники 

учений освоили техники сердечно-легочной реанимации, перевязки ран и 

транспортировки пострадавших. Для многих это было первое знакомство с 

реальными медицинскими действиями, которые могут спасти жизнь. 

Отдельное внимание уделили 

использованию средств 

индивидуальной защиты и 

противопожарных устройств. 

Студенты научились правильно 

пользоваться огнетушителями, что 

особенно важно при небольших 



очагах возгорания, когда счет идет на секунды. 

Также в учениях участвовали кадеты, для которых специалисты ДЧС 

провели мастер-классы по правилам поведения в экстренных ситуациях, 

объяснив, как не поддаваться панике и действовать быстро, но осознанно. 

Такие учения будут продолжены, чтобы как можно больше 

студентов и школьников получили необходимые навыки. Празднование Дня 

спасателя не только отдает дань уважения профессионалам, но и 

позволяет подготовить молодежь к возможным чрезвычайным ситуациям, 

обучая их ответственности и готовности к защите себя и окружающих. 

www.gov.kz 

 

  

http://www.gov.kz/


НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Монокуляр ночного видения Duovox сделает любую ночь полноцветной 

Компания Duovox представила на Indiegogo улучшенную версию Ultra 

Pro своего монокуляра ночного видения в комплекте с крошечной камерой 

для смартфона. Все вместе, как обещают в компании, гарантирует 

пользователям во время ночной съемки «поистине полноцветный мир». 

Улучшение ночной картинки в цвете на 60 % по сравнению с 

предыдущей моделью Ultra обеспечивает 1/1,79-дюймовый сенсор CMOS с 

разрешением 3,75х3,75 мкм. Он улавливает гораздо больше света в паре с 

«суперсветосильной» диафрагмой F/0,8, снижает уровень шума и улучшает 

качество изображения. Даже без помощи ИИ разработчикам удалось достичь 

почти стопроцентной четкости изображения. 

Ultra Pro снимает кадры с 

разрешением 1080р. Как и Ultra, он 

оснащен 850-нм ИК-подсветкой, 

позволяющей выбирать нужный 

уровень освещения для 

наблюдения за объектами с 

расстояния до 1 км. 

Просмотр изображения 

обеспечивает 2-дюймовый IPS-

дисплей с разрешением 480 х 360. Источник питания монокуляра — Li-Po 

аккумулятор весом 700 г с емкостью 6000 мА⋅ ч и рабочим ресурсом 10 

часов. 

Миниатюрная камера подключается к порту USB-С смартфона. Она 

оснащена 90-градусным широкоугольным объективом с диафрагмой F/0,9, 

питается от аккумулятора смартфона и обеспечивает дальность ночной 

съемки до 100 м. Ultra Pro можно приобрести на Indiegogo за $100, столько 

же обойдется камера Vision. 

www.techcult.ru 

 

РИА Новости: учеными установлены неожиданные последствия 

пожаров в тундре 

За последние 38 лет в Западной 

Сибири выгорело более 12 тысяч км² 

лесотундры, что составляет 12% от ее 

площади. Лесные пожары превращают 

углерод растений и почв в углекислый 

газ, что вносит вклад в глобальное 

потепление и истощает почву. 

В Арктике и субарктических 

зонах пожары разрушают мохово-

лишайниковый покров, что повышает 

температуру почвы. При этом зола на 

http://www.techcult.ru/


поверхности почвы усиливает микробную минерализацию углерода. Далее 

увеличивается выделение углекислого газа в краткосрочной перспективе. 

Часть углерода после пожара переходит в форму, недоступную для 

микробного окисления. Это снижает выбросы углекислого газа. Выгоревшие 

почвы содержат больше углерода, который остается в почве на сотни лет без 

возврата в активный атмосферный цикл. 

Учеными также установлено, что лесные пожары в полярных 

регионах создают "климатическую подушку" из суперстабильного углерода в 

почве. Этот углерод смягчает глобальное потепление, не возвращаясь в 

активный атмосферный цикл. 

portal.edufire37.ru 

 

О чем рассказала выставка ВНОТ-2024? 

Организатором IX Всероссийской недели охраны труда (ВНОТ) в 

«Сириусе» выступило Министерство труда и социальной защиты 

Российской Федерации. Одно из центральных и ожидаемых событий ВНОТ 

– экспозиционная часть, масштабная выставка, посвященная современным 

решениям в сфере охраны труда, занятости, реабилитации и профилактики 

профессиональных заболеваний. 

В этом году 200 компаний продемонстрировали новинки и 

достижения в сфере обеспечения безопасности производства, новые 

технологии и инновационные методы промышленной безопасности. 

Предлагаем вашему вниманию наш обзор этого события. 

ПВ ООО «Фирма «Техноавиа» 

Компания «Техноавиа» основана в 1992 году и сегодня является 

одним из ведущих российских производителей и поставщиков специальной 

одежды и обуви, средств индивидуальной защиты. 

На стенде компании 

всегда было оживленно, велись 

переговоры, встречи с 

партнерами и коллегами. 

Специалисты рассказывали о 

продукции и услугах компании, 

помогали в выборе. 

Объясняли преимущества 

и особенности современных 

высокотехнологичных 

продуктов. 

Представленные на стенде решения по снижению уровней 

профессиональных рисков на предприятиях и новинки спецодежды, 

спецобуви и СИЗ вызывали неизменный интерес участников мероприятия. 

Особое внимание посетителей было обращено на капсульные 

коллекции спецодежды разной направленности – от сигнальной до одежды 

для руководителей, ИТР и рабочих специальностей. Обращала на себя 

внимание сигнальная спецодежда с мультизащитными свойствами. 

https://portal.edufire37.ru/news/354


ГК «Восток-Сервис» 

Огромный стенд с максимально насыщенной, хорошо 

структурированной и удобно размещенной экспозицией. 

В одежде, обуви и СИЗ от 

ГК «Восток-Сервис» работают 

сотрудники предприятий 

энергетической, нефтяной, 

газовой, угольной, химической и 

нефтехимической 

промышленности, черной и 

цветной металлургии, 

машиностроения и 

металлообработки, медицины, 

транспорта, ЖКХ, строительства 

и многих других. 

В новых моделях одежды 

и обуви учитываются актуальные 

тренды дизайна и моды, применяются функциональные элементы, 

максимально приближающие 

изделия по внешнему виду, 

эргономичности и удобству к 

повседневным моделям. 

Компания активно 

расширяет и модернизирует 

производственную базу. Это 

позволяет сделать 

производственные процессы 

более эффективными, 

исключить появление брака, 

поддерживать на должном 

уровне качество изделий, выпускать на одном потоке одновременно 

несколько моделей, быстро видоизменять модели согласно пожеланиям 

заказчиков. 

На отдельном стенде ГК «Восток-Сервис», посвященном IT-

инструментам, демонстрировались экзоскелеты, повышающие 

производительность, дающие выигрыш в силе, снижающие утомляемость. 

Развитие этого направления в будущем сулит изменение привычных 

подходов в организации и охране труда. 

Стенд с цифровым решением «Сервис подбора СИЗ» вызвал большой 

интерес в связи с приближающимся завершением перехода от ТОН к ЕТН.  

Эксперты по информационным технологиям компании в режиме 

реального времени демонстрировали, как решаются актуальные вопросы с 

переходом на единые типовые нормы с помощью «Сервиса подбора СИЗ». 

Компания стала генеральным партнером ВНОТ-2024 и внесла 

большой вклад в организацию мероприятия. Росконгресс отметил 



благодарностью активное участие ГК «Восток-Сервис» во Всероссийской 

неделе охраны труда. 

ГК «Энергоконтракт» 

Группа компаний «Энергоконтракт» – ведущий российский 

производитель и поставщик высокотехнологичных СИЗ от наиболее опасных 

профессиональных рисков. 

«Энергоконтракт» на экспозиции представил 42 костюма, 10 изделий 

для работы на высоте и 59 видов обуви и комплектующих, предназначенных 

для защиты от смертельно опасных рисков. Среди них были 

продемонстрированы новинки высокотехнологичных СИЗ: «дышащий» 

костюм металлурга, облегченный комбинезон спасателя ПСКТ, коллекция 

средств индивидуальной защиты ПАО «Газпромнефть». 

Новинка для спасателей – облегченная 

модификация комбинезона ПСКТ, для проведения 

аварийно-спасательных работ, где нет контакта с водой, 

нефтепродуктами и другими жидкими веществами.  

Для таких условий классическая модель ПСКТ 

при наличии мембранного слоя избыточна. В новинке 

ПСКТ без мембраны ниже вес, хорошая 

воздухопроницаемость. Новая модель комбинезона 

легче, комфортнее и обладает высоким защитным 

функционалом, огнестойкосью, 

антиэлектростатическими свойствами, что позволяет 

применять эту спецодежду во взрывоопасных средах и 

использовать в нефтегазовом секторе. Сохранены все 

функциональные и конструктивные особенности 

классической модели ПСКТ: амортизирующие 

вкладыши, отделка МВО, а также элементы, 

повышающие видимость спасателей в условиях низкой 

освещенности. 

ОАО «Суксунский оптико-механический завод» 

Открытое акционерное общество «Суксунский 

оптико-механический завод» РОСОМЗ® – ведущий 

разработчик и производитель широкого ассортимента СИЗ 

головы, глаз, лица, органов слуха и органов дыхания. 

Продукция РОСОМЗ® востребована во всех секторах 

экономики: в металлургии, машиностроении, строительстве, 

нефтехимии, нефте- и газопереработке, топливно-

энергетическом комплексе, пищевой промышленности, 

сельском хозяйстве, медицине и фармацевтике. 

Продукция применяется как в условиях тяжелого 

труда на промышленных предприятиях, так и в повседневной жизни: для 

безопасной работы дачников и садоводов, при активном отдыхе, занятиях 

физкультурой и спортом. 

Достижения и преимущества компании: 



полный производственный цикл (проектирование, производство, 

испытания, реализация); 

80-летний профессиональный опыт производства СИЗ; 

современный производственный комплекс, оснащенный 

высокотехнологичным роботизированным оборудованием; 

система менеджмента качества сертифицирована на соответствие 

требованиям международного стандарта ISO 9001:2015. 

контроль качества на всех стадиях производственного цикла; 

внедрена система бережливого производства с применением 

инструментов 5С; 

собственные испытательные центры, оснащённые современным 

оборудованием для достижения максимальных показателей эффективности и 

эргономики СИЗ; 

индивидуальная разработка продукции по требованиям заказчика; 

гибкая ценовая политика, индивидуальный подход к каждому 

покупателю. 

ГК «Зелинский групп» 

Под единым брендом 

«Зелинский групп» работают 

три производственные 

площадки: АО «Сорбент» в 

Перми, АО «Тамбовмаш» в 

Тамбове и ОАО 

«Электростальский химико-

механический завод имени Н.Д. 

Зелинского» в городе 

Электросталь Московской 

области. 

 

 

Сегодня «Зелинский групп» – это: 

производственные мощности четырех предприятий; 

широкая номенклатура изделий (промышленные противогазы и 

респираторы, самоспасатели для защиты при пожаре и техногенных авариях, 

противогазы гражданского назначения, средства коллективной защиты и др.); 

индивидуальная разработка товаров по требованиям клиента; 

соответствие продукции стандартам качества, требованиям ТР ТС и 

EN. 

getsiz.ru 

  

https://getsiz.ru/o-chem-rasskazala-vystavka-vnot-24-chast-1.html


Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным ситуациям 

Республики Беларусь 

 

 

 

 

 

 

 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ СЕТИ ИНТЕРНЕТ  

ПО ВОПРОСАМ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ И ЛИКВИДАЦИИ  

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА 

 

 

 

 

 

 

11.10.2024 

 



  



НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Мексика. 11 человек пострадали в результате неисправности 

аттракциона, сотрудники аттракциона и правительственные чиновники 

арестованы 

03.10.2024 

Ребенок был выброшен с аттракциона, еще 10 человек получили 

ранения, 5 из которых были взрослыми и 5 детьми, когда тележки на 

аттракционе сошли с рельсов. По предварительным данным, по меньшей 

мере двум пострадавшим потребовалась госпитализация. Аттракцион под 

названием Remolino-Schlittenfahrt, предположительно произведенный в 

Германии, вышел из строя на ярмарке Pachuca Hidalgo 2024 в центральной 

Мексике вечером 1 октября. Предполагается, что один из подъемников 

аттракциона сошел с рельсов, в результате чего аттракцион остановился, а 

несколько тележек «сложились». Также сообщалось о том, что сотрудники 

службы безопасности запугивали очевидцев, чтобы те не снимали и не 

фотографировали обрушившийся аттракцион. Аварийные службы 

оперативно прибыли на место происшествия, чтобы разобраться с 

пострадавшими и закрыть входы на ярмарку на несколько часов. 

Правительство штата заявило в своем заявлении: «Аварийные службы 

своевременно вмешались. Не было никакого серьезного риска для людей, 

вовлеченных в инцидент, или посетителей в целом, и более подробная 

информация будет опубликована в ближайшее время». Они также заявили, 

что компания, отвечающая за аттракционы, Atracciones Garcia, соблюдала все 

государственные стандарты безопасности и имеет полную комплексную 

страховку. Компания также должна оплатить все расходы, связанные с 

обрушением. Представитель правительства добавил: «Нашим приоритетом 

является и будет оставаться безопасность наших посетителей, поэтому мы 

усиливаем меры технического надзора, чтобы обеспечить их спокойствие. Со 

своей стороны, компания, отвечающая за аттракционы, покроет все расходы, 

вызванные этим инцидентом, от начала до конца». 

Однако на следующий день государственный служащий Министерства 

юстиции ((Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo)) объявил, что 

арестованы 6 сотрудников местных органов власти. «PGJEH начала 

расследование, и в ходе расследования был подтвержден арест 6 человек, из 

которых 3 являются должностными лицами гражданской обороны штата; а 

также 3 других работника компании, отвечающей за аттракционы, 

Atracciones García. 

Расследования продолжаются. 

https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/ 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/


США. Несколько человек пострадали после того, как автоцистерна 

перевернулась на два автомобиля в Бернардсвилле 

03.10.2024 

Авария произошла около 8:45 утра на Андерсон-Хилл-роуд 

в Бернардсвилле. 

По данным полиции, автоцистерна, перевозившая 8000 фунтов 

бензина, перевернулась и накрыла две машины. 

Несколько человек получили ранения, и полиция сообщила, что один 

человек все еще может находиться под грузовиком. 

По данным аварийно-спасательных служб, танкер был заполнен не 

полностью, поэтому утечка была минимальной. 

https://abc7ny.com/post/nj-truck-crash-several-injured-after-tanker-flipped-

2-cars-bernardsville/15384602/ 

 

Китай. Дверь канатной дороги открывается, женщина падает с высоты 

30 футов 

04.10.2024 

34-летняя туристка упала с высоты 30 футов (10 метров) с канатной 

дороги после того, как, как утверждается, сильный ветер привел к тому, что 

ее двери распахнулись в городе Вэньчжоу, Китай. Женщина посещала 

канатную дорогу горы Яньдан, расположенную к югу от Шанхая, 1 октября, 

когда она выпала из канатной дороги после того, как она наклонилась под 

крутым углом.  

Мужчина, сидевший рядом с открытой дверью, был сфотографирован 

широкой публикой, по-видимому, вызвавшей экстренные службы, чтобы 

сообщить о падении женщины. Затем сотрудники бросились на помощь 34-

летней пострадавшей женщине на земле, примерно в 30 футах ниже, прежде 

чем ее доставили в больницу с неопасными для жизни травмами. 3 октября 

официальный аккаунт WeChat Комитета по управлению живописным 

туризмом горы Яньдан сообщил, что «несчастный случай был вызван 

сильными порывами ветра, вызвавшими техническую неисправность, в 

результате которой двери открылись всего через несколько минут после того, 

как гондола покинула подстанцию». WeChat — это китайское приложение 

для обмена мгновенными сообщениями, социальных сетей  

и мобильных платежей. Чиновники закрыли работу канатной дороги и 

возобновили ее работу на следующий день после проведения масштабных 

проверок, однако расследование аварии продолжается. 

https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/ 

 

Россия. Бензовоз столкнулся с грузовиком в Оренбургской области 

04.10.2024 

В Новосергиевском районе Оренбургской области произошла авария  

с участием трех транспортных средств. Об этом сообщили в пресс-службе 

регионального ГУ МЧС. 

https://abc7ny.com/post/nj-truck-crash-several-injured-after-tanker-flipped-2-cars-bernardsville/15384602/
https://abc7ny.com/post/nj-truck-crash-several-injured-after-tanker-flipped-2-cars-bernardsville/15384602/
https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/


По установленным данным, столкнулись грузовик с прицепом, 

топливный фургон и автобус. Авария спровоцировала пожар, который 

перекинулся на лесополосу. 

На место происшествия оперативно прибыли сотрудники экстренных 

служб. Возгорание удалось ликвидировать, сейчас специалисты занимаются 

устранением последствий ДТП. До 19:50 по местному времени движение 

автомобилей с 311 км по 300 км трассы Новосергиевка – Покровка было 

приостановлено. 

По предварительной информации, никто не пострадал. Обстоятельства 

и причины аварии выясняются. 

 https://abnews.ru/volga/news/orenburg/2024/10/4/benzovoz-stolknulsya-s-

gruzovikom-v-orenburgskoj-oblasti 

 

Россия. «Пешком, может?» Лифт сорвался через секунду после того, как 

из него вышли люди 

05.10.2024 

Вечером 5 октября в одном из домов Челябинска оборвался трос 

лифта — об этом написали в соцсетях. Трагедии не произошло только 

благодаря счастливой случайности. 

На записи с камеры наблюдения видно, что лифт едет с громким 

грохотом. Пассажиры нервно переглядываются. Один из них предлагает 

пойти пешком. Им удается нормально выйти, и спустя пару секунд на видео 

происходит сильный толчок — такой, что у кабины сдвигаются створки 

дверей. 

В соцсетях ролик произвел большое впечатление на многих — жильцы 

верхних этажей нередко сталкиваются с неполадками в лифте и сами боятся 

оказаться в такой ситуации. В комментариях предположили, что у лифта 

оборвался трос. 

Корреспонденту 74.RU не удалось дозвониться до директора 

отвечающей за дом управляющей компании, однако трубку подняли в 

лифтовой службе УК и заверили, что обрыва троса не было. На место 

действительно выезжал лифтовой мастер, чтобы отремонтировать плату. 

Сейчас лифт безопасен. 

Директор Первой лифтовой ассоциации из Москвы Юрий Клюшнев 

также дал комментарий изданию и согласился, что обрыва троса не видно. 

По его словам, лифт пролетел точную остановку и устроил себе «жесткую 

посадку», потому что не сработали ловители — это является грубым 

нарушением безопасности. И так сильно шуметь при движении лифт не 

должен — вероятно, детали изношены, нормальное техническое 

обслуживание не осуществляется. 

Напомним, весной петрозаводчан очень напугал инцидент с 

сорвавшимся лифтом в новостройке. 

https://gubdaily.ru/news/peshkom-mozhet-lift-sorvalsya-cherez-sekundu-

posle-togo-kak-iz-nego-vyshli-lyudi/ 

 

https://abnews.ru/volga/news/orenburg/2024/10/4/benzovoz-stolknulsya-s-gruzovikom-v-orenburgskoj-oblasti
https://abnews.ru/volga/news/orenburg/2024/10/4/benzovoz-stolknulsya-s-gruzovikom-v-orenburgskoj-oblasti
https://74.ru/text/incidents/2024/10/06/74177588/
https://gubdaily.ru/news/zastrojshhik-rasskazal-chto-na-samom-dele-proizoshlo-s-sorvavshimsya-v-petrozavodske-liftom/
https://gubdaily.ru/news/peshkom-mozhet-lift-sorvalsya-cherez-sekundu-posle-togo-kak-iz-nego-vyshli-lyudi/
https://gubdaily.ru/news/peshkom-mozhet-lift-sorvalsya-cherez-sekundu-posle-togo-kak-iz-nego-vyshli-lyudi/


Великобритания. Пожарные расчеты вызваны на место аварии и 

разлива нефти на трассе М56 в Ранкорне 

06.10.2024 

На трассе М56 в Ранкорне автомобиль столкнулся с посторонним 

предметом, что привело к разливу топлива. 

Пожарные расчеты были отправлены на место аварии на проезжей 

части около 18:57. 

По прибытии было установлено, что транспортное средство 

столкнулось с объектом, «что привело к утечке топлива из бака». 

Представитель пожарной службы Чешира добавил: «Сотрудники 

пожарной охраны устранили утечку и обезопасили место происшествия, 

очистив шоссе от топлива». 

https://www.runcornandwidnesworld.co.uk/news/24632832.fire-crews-

called-scene-crash-oil-spillage-m56-runcorn/ 

 

Россия. На въезде в Брянск в ДТП угодил бензовоз 

07.10.2024 

В Брянске утром 7 октября произошла авария. На въезде в город рядом 

с остановкой «Овощебаза» столкнулись грузовой автомобиль с надписью 

«Огнеопасно» и две легковушки. Об этом сообщили очевидцы через форму 

обратной связи. 

Утверждается, что водитель бензовоза «проморгал» на светофоре: 

когда легковушки остановились на запрещающий сигнал, грузовик 

продолжил ехать и протаранил их. 

Известно, что легковые автомобили получили серьёзные механические 

повреждения. 

https://guberniya.tv/proisshestviya/289029 

 

Россия. В Феодосии из-за возгорания на нефтебазе перекрыли движение 

на двух улицах 

07.10.2024 

Движение перекрыто на улицах Геологической и Федько в Феодосии в 

связи с происшествием на нефтебазе. Об этом сообщил глава администрации 

города Игорь Ткаченко в своем Telegram-канале. 

«В связи с происшествием на нефтебазе перекрыто движение 

транспорта по ул. Геологической и ул. Федько от перекрестка с керченской 

трассой до района автовокзала», – говорится в сообщении. 

Улица Федько является одной из центральных в Феодосии и проходит 

рядом с нефтебазой. 

Ранее советник главы Крыма Олег Крючков сообщал, что утром 

произошло возгорание на феодосийской нефтебазе. Жертв и пострадавших 

нет. На месте работают пожарные.  

https://tass.ru/proisshestviya/22056517 

 

https://www.runcornandwidnesworld.co.uk/news/24632832.fire-crews-called-scene-crash-oil-spillage-m56-runcorn/
https://www.runcornandwidnesworld.co.uk/news/24632832.fire-crews-called-scene-crash-oil-spillage-m56-runcorn/
https://guberniya.tv/proisshestviya/289029
https://t.me/tkachenkoigor82/1539
https://tass.ru/proisshestviya/22056333
https://tass.ru/proisshestviya/22056517


Казахстан. В Карагандинской области после выброса угарного газа 

погибли двое шахтеров 

07.10.2024 

Двое шахтеров погибли в Карагандинской области Казахстана на шахте 

«Саяк-3» в результате выброса угарного газа. Об этом сообщили в пресс-

службе компании «Казахмыс». 

«На шахте произошел выброс угарного газа. Оперативно проведена 

эвакуация всех работников. Пострадавшие доставлены в ближайшие 

медицинские учреждения. К сожалению, два работника скончались», – 

говорится в сообщении. По данным пресс-службы, обстоятельства и причины 

происшествия выясняются, создана специальная комиссия по расследованию 

инцидента. 

Компания «Казахмыс» – крупная горнорудная и металлургическая 

компания.  

https://tass.ru/proisshestviya/22056695 

 

Россия. В Норильске огонь с горящего склада перекинулся на соседнее 

здание 

07.10.2024 

Площадь пожара в Норильске в Красноярском крае, где горит склад  

с ацетоном, выросла до 1,6 тыс. кв. м. Пламя перекинулось на кровлю рядом 

стоящего здания, сообщила пресс-служба МЧС РФ. 

«В Красноярском крае площадь пожара – 1 610 кв. м. Огонь 

перекинулся на кровлю рядом стоящего здания», – говорится в сообщении. 

Рядом со складом с ацетоном находятся другие складские помещения. 

Склад с ацетоном и пеллетами в Норильске тушат 20 специалистов и 

шесть единиц техники. Первоначальная площадь пожара составляла 1 560 

кв. м. Региональное управление Роспотребнадзора организовало мониторинг 

качества атмосферного воздуха возле места возгорания.  

https://tass.ru/proisshestviya/22060257 

 

США. Автоцистерна потерпела крушение и повисла на путепроводе I-

610 

08.10.2024 

Авария, произошедшая  в понедельник на несколько часов 

парализовала движение. 

Около 10:40 утра потерпела крушение автоцистерна, которая осталась 

висеть на эстакаде северного кольца шоссе I-610 над южными полосами 

шоссе Истекс. 

Основные полосы автомагистрали были перекрыты на время 

проведения 10-часового аварийно-восстановительного ремонта. 

https://abc13.com/post/houston-traffic-mainlanes-reopen-repairs-needed-

after-tanker-crashes-dangles-off-610-north-loop-overpass/15404118/ 

 

 

https://tass.ru/proisshestviya/22056695
https://tass.ru/proisshestviya/22058751
https://tass.ru/proisshestviya/22060257
https://abc13.com/post/houston-traffic-mainlanes-reopen-repairs-needed-after-tanker-crashes-dangles-off-610-north-loop-overpass/15404118/
https://abc13.com/post/houston-traffic-mainlanes-reopen-repairs-needed-after-tanker-crashes-dangles-off-610-north-loop-overpass/15404118/


США. Мужчина погиб в результате столкновения с автоцистерной 

08.10.2024 

В понедельник мужчина из города Дешлер, штат Огайо, погиб, проехав 

на красный свет и врезавшись в проезжавшую автоцистерну.  

По данным офиса шерифа округа Вуд, 31-летний Джейкоб Керн 

двигался на юг по дороге Range Line Road около 15:45 в понедельник, когда 

он не остановился на знаке «Стоп» на шоссе US 6 и столкнулся 

с движущимся на восток грузовиком-цистерной, которым управлял 44-

летний Джон Секорд из Ла-Салле, штат Мичиган.  

Пикап г-на Керна застрял под цистерной и загорелся. Г-н Керн погиб 

на месте. Цистерна, перевозившая этанол, не получила значительных 

разрывов или утечек, а ее содержимое не было уничтожено огнем. 

https://www.toledoblade.com/local/police-fire/2024/10/08/man-killed-in-

fiery-crash-with-tanker-truck/stories/20241008083 

 

Россия. В тюменской многоэтажке 4 месяца не будет работать лифт. 

Теперь колясочников переносят на руках 

08.10.2024 

В Тюмени в многоэтажке на Республики на 4 месяца остановили 

работу лифта. Эксплуатация запрещена с 27 сентября по 30 января 2025 года. 

Всё дело в отсутствии технического паспорта оборудования. 

— В связи с прошедшим периодическим освидетельствованием 

состояния лифтового оборудования выяснилось, что паспорт лифта 

отсутствует. Также УК «Компромисс» не предоставила данные технических 

паспортов в УК «Ирида», — объяснили жильцам в УК «Ирида». 4 месяца 

жители не смогут воспользоваться лифтом 

Источник: 72.RU 

В Тюмени в многоэтажке на Республики на 4 месяца остановили 

работу лифта. Эксплуатация запрещена с 27 сентября по 30 января 2025 года. 

Всё дело в отсутствии технического паспорта оборудования. 

— В связи с прошедшим периодическим освидетельствованием 

состояния лифтового оборудования выяснилось, что паспорт лифта 

отсутствует. Также УК «Компромисс» не предоставила данные технических 

паспортов в УК «Ирида», — объяснили жильцам в УК «Ирида». 

«Ирида» обратилась в суд, чтобы УК «Компромисс» передала паспорта 

на лифты. 

Директор УК «Ирида» Павел Бембеев в разговоре с 72.RU объяснил, 

что маломобильным жителям помогают сотрудники управляющей. В доме 

живет 2 инвалида-колясочника, также есть мамы с новорожденными детьми. 

— Люди могут позвонить заранее, будем организовывать спуск и 

подъем. К примеру, человек на коляске. Один придерживает снизу, другой — 

за ручки. Будем переносить людей на руках, — рассказал Павел Бембеев, 

директор УК «Ирида». 

Ранее мы писали, что тюменцев возмутила реклама стоматологической 

клиники с неоднозначным и двусмысленным содержанием. На картинке 

https://www.toledoblade.com/local/police-fire/2024/10/08/man-killed-in-fiery-crash-with-tanker-truck/stories/20241008083
https://www.toledoblade.com/local/police-fire/2024/10/08/man-killed-in-fiery-crash-with-tanker-truck/stories/20241008083


изображена девушка без передних зубов, которая пальцем показывает на 

свой рот. На фоне этого крупная надпись «Вставь мне» и мелким шрифтом 

ниже указана информация о протезировании зубов. Горожанам такая надпись 

показалась крайне неоднозначной. 

https://72.ru/text/gorod/2024/10/08/74186147/ 

 

Россия. «Всё загажено, дышать нечем!» Три человека застряли в лифте 

посреди улицы Вайнера 

08.10.2024 

Две екатеринбурженки и младенец в коляске застряли в лифте 

буквально посреди улицы Вайнера. Они решили воспользоваться лифтом, 

чтобы преодолеть подземный переход через улицу Малышева 

— Мы спустились в переход со стороны улицы Куйбышева. Под 

землей дошли до лифта и поднялись наверх. Но оказалось, что выйти на 

улицу невозможно! Дверь, ведущая из колпака, которым накрыт лифт, 

заблокирована. Лифт назад нас не везет. Мы позвонили в диспетчерскую, 

мастер сказал ждать. И мы сидим здесь уже час! Другие телефоны не 

работают. А здесь всё загажено, дышать нечем! — рассказала Анна. 

Узники лифта провели там не меньше часа. Мы обратились в 

администрацию Екатеринбурга. В пресс-службе сообщили, что 

представитель бюджетной компании «Водоотведение и искусственные 

сооружения» скоро освободит людей. 

В итоге пленников выпустил неизвестный мужчина. 

— Он приехал на машине без надписей и сломал замок топором, — 

рассказала Анна. 

В пресс-службе администрации Екатеринбурга объяснили причину 

инцидента перебоем в электроснабжении. 

— Произошедшее — результат аварии на электросетях. Там 

электрический замок, поэтому при отключении электричества он 

заклинил, — объяснили в пресс-службе. 

В мэрии добавили, что лифты и «предбанник» в переходе моют раз в 

неделю с хлоркой. Но тамбур используют как туалеты обитатели улицы 

Вайнера. 

— ВОИС обращались в МВД, но им ответили, что организовать пост у 

лифта возможности нет, — рассказали в пресс-службе. 

https://www.e1.ru/text/gorod/2024/10/08/74186096/ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

Подземное строительство: обзор технологий и материалов от компании 

МСС 

Строительство шахт и рудников в России идёт стабильными темпами. 

В прошлом году на госбаланс поставили 150 

новых месторождений твёрдых полезных 

ископаемых, а это значит, что не за горами 

открытие новых объектов добычи. 

Материалы и технологии для 

подземного строительства — это в прямом 

смысле слова фундамент будущего 

эффективного производства. 

О важности выбора строительной 

химии и о том, как добывающие 

предприятия отдают работы в руки подрядчиков, мы пообщались с 

директором по развитию компании «Международные Строительные 

Системы» (МСС) Дмитрием Мельниковым. 

Компания АО «МСС» — официальный дилер крупного химического 

концерна Master Builders Solutions — уже более 20 лет занимается 

поставками строительных материалов и оборудования. Сегодня филиалы 

МСС представлены в 7 городах и объединяют более 130 сотрудников.   

«Подземка» требует качества 

«МСС зарекомендовала себя как надёжный партнер государства и 

ведущих строительных компаний при реализации крупнейших федеральных 

программ. У нас накоплен большой опыт в различных отраслях, и 

горнорудная промышленность занимает весомую долю в деятельности 

компании. 

За долгие годы наши решения подтвердили свою эффективность и 

надёжность. Конечно же, к продукции для «подземки» предъявляются 

особые требования по качеству, ведь от этого зависят безопасность работ и 

жизни людей», — отмечает Дмитрий Мельников. 

Обзор решений компании МСС 

Сейчас в портфеле «Международных Строительных 

Систем» представлен широкий спектр технологий и 

материалов для горнорудной промышленности: 

Инъекционные материалы для остановки 

водопритоков различной степени сложности; 

Склеивание конструкций и крепление анкеров; 

Консолидация грунтов и заполнение пустот; 

Напыляемые мембраны (газо- и гидроизоляция); 

«Сухой» и «мокрый» набрызг-бетон; 

Обратная закладка; 

Добавки для бетона; 

Защита металлических и бетонных конструкций; 

Химстойкие и износостойкие полы. 



Полиуретановые инъекционные материалы от МСС применяют для 

остановки средних и больших водопритоков. Системы MasterRoc® 

формируют структурную нерастворимую пену при контакте с водой. Они 

решают такие задачи, как заполнение водонасыщенных трещин в породах, 

консолидация грунтов и пород, гидроизоляция трещин и прочее (зависит от 

типа материала). 

Ещё одно из флагманских 

направлений МСС — минеральные 

инъекции. Компания предлагает отрасли 

материалы на основе тонкодисперсных 

цементов и коллоидных силикатов для 

укрепления, стабилизации, повышения 

прочности и водонепроницаемости 

грунтов, ликвидации течей и 

водопроявлений, усиления ограждающих 

конструкций и пр. 

Жидкие добавки для устройства набрызг-бетонной крепи, в свою 

очередь, применяют для закрепления откосов, шахтной проходки, 

торкретирования в тоннелях и шахтах, закладки выработанного пространства 

и других задач, для каждой из которых подбирается свой тип материала. 

У МСС есть решения и для изоляции шахт и рудников от влаги и газа 

— напыляемые полимерные мембраны MasterSeal®. Эти мембраны 

отличаются от других материалов и видов гидроизоляций отсутствием швов, 

паропроницаемостью, высокой эластичностью, двухсторонней адгезией к 

гладким и шероховатым поверхностям. 

Стоит также упомянуть и о другом перспективном, но пока не 

пользующемся высоким спросом в России 

направлении, — обратной закладке 

выработанного горного пространства. Для 

этого у МСС тоже есть своё решение — 

гибрид-полимерная добавка для улучшения 

свойств цементных закладочных смесей. 

У горняков также популярны услуги по 

заполнению пустот в подземных выработках, 

ликвидации пород, стабилизации угольных 

пластов, сооружения экранных защит и 

анкерных систем посредством применения одно- и двухкомпонентных 

инъекционных систем MasterRoc® на основе силиката, полимочевины и 

полиуретана. 

Почему мы сказали «услуги», а не просто «поставки инъекционного 

материала»? Всё дело в том, что круг деятельности МСС не ограничивается 

только поставками готовой продукции.    

Подрядные работы по подземному строительству 

Сейчас горнодобывающие компании всё чаще полностью или частично 

передают строительные работы в руки специализированных организаций. 



Аутсорсинг не только позволяет решить проблему с нехваткой 

квалифицированных специалистов, но и даёт предприятиям возможность 

сконцентрироваться на своих профильных задачах. 

«Международные Строительные Системы» доверяет выполнение работ 

с использованием упомянутых материалов и технологий своему партнёру —  

ООО «Смарт Бетон», молодой и динамично развивающейся компании. 

Виды подрядных работ «Смарт Бетон»: 

Инъекционная гидроизоляция и устранение водопритоков; 

Защита и восстановление бетона и кладки; 

Торкретирование; 

Укрепление грунтов; 

Внутренняя и наружная гидроизоляция; 

Устройство напыляемой гидроизоляции; 

Устройство и ремонт деформационных и холодных швов; 

Химические анкеры и вторичная защита бетона; 

Промышленные полы. 

«Мы предлагаем рынку специфические 

решения, которые требуют особого оборудования и 

инженерного контроля. Иными словами, нам важно, 

какими руками будут выполняться работы. Бывали 

случаи сотрудничества с недобросовестными 

подрядчиками, которые при работе у клиента с нашим 

решением вмешивались в технологию и бросали тень 

на репутацию компании МСС. 

Чтобы снизить 

риски, мы выбираем 

надёжных партнёров. Кстати, МСС пришла к 

плотному сотрудничеству с подрядными 

организациями не сразу. Сначала рынок в 

принципе тяжело воспринимал новые 

технологии. 

Потом наступил этап, когда клиенты готовы 

были применять ранее 

неиспользуемые материалы, но нужно было 

сопровождать практически каждую поставку 

необходимым для применения материала 

оборудованием и инженером-технологом, который 

обучал внутренних сотрудников клиента. На 

выходе клиент получал горняков с 

дополнительными навыками и обязанностями. 

Такой подход актуален и на сегодняшний день. 

Но всё больше предприятий рассматривают 

комплексное предложение по задачам, которые не 

связаны с их основной деятельностью. Ведь в 

таком случае каждый занимается своим 



профильным делом, и эффективность, а следовательно, и общий 

экономический эффект для клиента, намного 

выше. 

Вместе с компанией «Смарт Бетон» мы 

придерживаемся комплексного подхода к 

решению спецзадач клиентов. К примеру, если 

при проходке выработки впереди выявлен 

геологический разлом, мы не просто привезём 

на объект канистры с инъекционными 

системами, но и подключимся на любом из 

этапов решения задачи по проходке через 

нарушение. 

Начиная с разработки технического решения, создания проекта на 

прохождение этого участка, заканчивая поставкой всех необходимых 

материалов, оборудования и выполнением работ по консолидации 

нестабильных пород», — объясняет Дмитрий Мельников. 

Среди реализованных проектов «Смарт Бетон» для отрасли стоит 

отметить гидроизоляцию скипового ствола полиуретановыми смолами и 

составами на основе полимочевины для «ЕвроХим-ВолгаКалий» и 

торкретирование горных выработок при строительстве нового горизонта 

шахты «Шерегешская» («ЕВРАЗ ЗСМК»). 

Действовать комплексно   

Как отмечалось выше, МСС со своими 

подразделениями также занимается 

проектированием так называемых узких мест. 

Директор по развитию компании 

подчёркивает, что специалисты, хотя и не 

создадут проект рудника с нуля, но помогут, 

к примеру, подобрать оптимальное решение 

для прохождения разлома или ликвидации 

водопроявлений различной степени 

сложности. 

Более того, МСС развивает производство собственного оборудования 

для подземного строительства. В портфеле компании уже есть установки для 

сухого торкретирования серии ТОР, насосы для инъектирования смол на 

основе полиуретана и акрилатных составов серии АКА, а также различное 

допоборудование и комплектующие для выполнения работ по технологиям 

из портфеля компании. 

Таким образом, «Международные Строительные Системы» закрывают 

значительную часть технологического этапа строительства шахт и рудников. 

В её активе опыт сотрудничества с такими крупными игроками, как 

«Алроса», ЕВРАЗ, «Северсталь», «ЕвроХим», Highland Gold и другими. 

https://dprom.online/mtindustry/podzemnoe-stroetelstvo-tehnologe-mate 


